
Руководитель продюсерского 
бюро в столице Мария Золина 
изучает программу форума, 
останавливая взгляд на кон-
кретных фамилиях тех спике-
ров, которые участвуют в па-
нельных дискуссиях «Россий-
ской креативной недели». 
В учебно-образовательный 
кластер «Ломоносов» она при-
шла, чтобы обменяться опы-
том со специалистами этой 
отрасли, а еще — чтобы по-
знакомиться с потенциальны-
ми инвесторами проектов, 
которыми занимается ее ком-
пания в Москве. 
— Мы продвигаем отече-
ственные модные бренды, ко-
торые включают в себе нацио-
нальный культурный код, 
а также наши ИТ-компании. 
«Российская креативная неде-
ля» — это хорошая возмож-
ность познакомиться с экс-
пертами для того, чтобы дого-
вориться о сотрудничестве 
или просто помочь друг другу 
в решении профессиональ-
ных проблем, — говорит «ВМ» 
Мария Золина. — Например, 
в рамках модной индустрии 
обсудить один из самых слож-
ных ее вопросов: как отбить 
затраченные производителем 
средства на производство 
одежды. Тут уже я могу дать 
коллеге совет о том, как выя-
вить свою аудиторию, успеш-
но продать товар.
Мода, ИТ и разработка персо-
нального обеспечения — не-
большая часть тех сфер креа-
тивной индустрии, которые 
вошли в программу форума. 

Одну из площадок мероприя-
тия посвятили изобразитель-
ному искусству, на которой 
для всех желающих провели 
мастер-класс по росписи и по-

могли создать открытку в сти-
ле федоскинской шкатулки. 
В нем приняла участие со-
трудница Союза художников 
России Софья Бойцова.

— В России действительно 
возрождается интерес к на-
родным промыслам, — отме-
чает Софья Бойцова. — Фо-
рум, где провели мастер-

класс, таким обра-
зом выразил свою 
поддержку художе-
ственным тради-
циям.
На «Российской 
креативной неде-
ле» соберутся бо-
лее 300 спикеров, 
которые обсудят 
насущные вопро-
сы в сфере дизай-
на, компьютерной 
графики и анима-
ции, архитектуры 

и урбанистики, медиа и ре-
кламы.
— Этот форум — площадка, 
где ведущие институты разви-
тия страны, органы федераль-

ной и региональной власти 
могут услышать не только 
о барьерах, но и о новых трен-
дах, — сообщает директор 
«Российской креативной не-
дели» Марина Абрамова. — 
Креативные индустрии пока-
зали в цифрах, что они сектор 
экономики, который нельзя 
не замечать.
Такие результаты проявляют-
ся во многих регионах стра-
ны, особенно в столице. В ме-
гаполисе уже более 108 тысяч 
компаний, специализирую-
щихся на креативных отрас-
лях. Ведомства, учреждения 
и организации столицы ока-
зывают солидную финансо-
вую поддержку их представи-
телям, а также помогают с об-
учением кадров и реализаци-
ей разных проектов. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера в кластере 
«Ломоносов» 
столицы старто-
вал пятый фо-
рум «Российская 
креативная не-
деля», который 
завершится 
7 июля. Коррес-
пондент «ВМ» 
посетил меро-
приятие.

Экспортный центр помогает 
бизнесу наладить поставки
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подвел 
итоги работы Московского 
экспортного центра (МЭЦ) 
за прошедшие полгода. 

Свыше 150 компаний за шесть 
месяцев 2024 года заключили 
экспортные контракты и выш-
ли на рынки больше 25 дру-
жественных стран благодаря 
поддержке Московского экс-
портного центра. 
— МЭЦ — это единое окно, 
где столичные предпринима-
тели могут получить финан-
совую и нефинансовую под-
держку экспортной деятель-
ности, — рассказал Сергей 
Собянин.
Глава города также отметил, 
что одно из ключевых направ-
лений центра — образование 
и подготовка технологичных 
компаний к работе на зару-
бежных рынках. В частности, 

этим занимается Московская 
школа экспортера.  
— С начала года МЭЦ органи-
зовал участие предпринима-
телей в 17 международных 
выставках и бизнес-миссиях,  
в том числе в Объединенных 
Арабских Эмиратах (ОАЭ), Уз-
бекистане, Вьетнаме, Турции, 
Иране, Казахстане, Марокко 
и Белоруссии, — добавил мэр 
Сергей Собянин.

По его словам, бизнес также 
получает поддержку в продви-
жении товаров на маркет-
плейсах в 12 странах.
— Еще один флагманский ин-
струмент поддержки за рубе-
жом — представители столич-
ных компаний в Египте, Ин-
дии, Малайзии, Вьетнаме 
и ОАЭ. Они помогают с поис-
ком нужных контактов, лично 
сопровождают сделки и уско-
ряют заключение контрак-
тов, — поделился он.
Кстати, ОАЭ стали главными 
покупателями столичной не-
сырьевой неэнергетической 
продукции среди стран Пер-
сидского залива в 2023 году. 
Экспорт в эту страну увели-
чился почти вдвое.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Велопрокат даст 
скидки на аренду 

Сотрудничество 
развивается хорошо

Взять велосипед в прокат для 
участия в Ночном велофести-
вале можно будет со скид-
кой. Вчера об этом сообщил 
заместитель мэра Москвы, 
руководитель Департамента 
транспорта и раз-
вития дорожно-
транспортной 
инфраструктуры 
Максим Ликсутов 
(на фото).

Ночной велофе-
стиваль пройдет 
в Москве 6 июля. 
— Если у вас нет своего вело-
сипеда, его можно взять в про-
кат и стать участником Ноч-
ного велофестиваля. В пред-
дверии такого масштабного 
заезда «Велобайк» сделал 
скидку до 70 процентов на все 
тарифы для станционных ве-
лосипедов, — рассказал Мак-
сим Ликсутов. 

В пресс-службе столичного 
Дептранса добавили, что при-
обрести дисконтные тарифы 
можно уже с 3 июля. 
Ближайшая к месту старта 
Ночного велофестиваля стан-

ция городского 
проката № 411 на-
ходится по адресу: 
Селезневская ули-
ца, 29, строение 1. 
Чтобы принять уча-
стие в фестивале, 
нужно пройти ре-
гистрацию на сай-
те mosvelofest.ru. 

В 21:00 6 июля на Суворов-
ской площади откроется фе-
стивальный городок, где 
участников будут ждать раз-
влекательная программа, ин-
терактивные зоны и фудкорт. 
Велопробег по столице старту-
ет в 22:00. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
прибыл в столицу Казахстана 
Астану для участия в заседа-
нии Совета глав госу-
дарств — членов Шанхай-
ской организации сотрудни-
чества (ШОС).

Основная встреча пройдет се-
годня. Однако накануне Вла-
димир Путин успел встретить-
ся с некоторыми коллегами. 
И, конечно, обсудил с ними 
значимые вопросы. 
Так, глава государства по об-
щался с президентом Азер-
байджана Ильхамом Алиевым.
— Обращаю внимание на то, 
что по ключевому вопросу, 
а именно по вопросу торгово-
экономического взаимодей-
ствия, наши отношения раз-
виваются позитивно. Четыре 
с лишним миллиарда товаро-
оборот и 4,3–4,5 — это прямые 
российские инвестиции в эко-
номику Азербайджана, — от-
метил Владимир Путин. — 
Тенденция хорошая: в первом 
полугодии уже, по-моему, 
13 процентов рост, в общем, 
все позитивно развивается. 
Владимир Путин также выра-
зил желание обсудить сов-
местные планы стран в обла-
сти инфраструктуры, где пер-
вое место занимает трасса 
«Север — Юг». И, конечно, 
оценил вклад коллеги в сохра-
нение русской культуры 
в Азербайджане.
— И всегда отмечаю ваше 
личное особое внимание 
к поддержке русского языка, 
300 с лишним школ в Азер-
байджане работают с русским 
языком, обучают молодых лю-
дей, детей русскому языку. 
Это создает хорошую базу, 
перспективу для поддержа-
ния и развития наших отно-
шений на будущее, — подчер-
кнул президент.
Позже у Владимира Путина 
состоялась встреча с премьер-
министром Пакистана Шех-
базом Шарифом.
— Должен отметить, что за 
это время (два года, которые 
прошли с  последней встречи 
политиков. — «ВМ») отноше-
ния между нашими странами 
развиваются, и развиваются 
в деловом, дружеском ключе. 
Отмечаю рост товарооборота, 
и перспективы здесь у нас 
очень неплохие, — поделился 
наблюдениями президент.
Путин обратил внимание на 
два направления, которые 
Россия готова развивать ак-
тивнее: сотрудничество в об-

ласти энергетики и агропро-
мышленного бизнеса.
— Начались поставки наших 
энергоносителей в Пакистан, 
и мы готовы к их увеличе-
нию. По вашей просьбе Рос-
сия старается вносить свой 
вклад и в обеспечение продо-
вольственной безопасности 
Пакистана. Мы увеличиваем 
поставки зерновых на паки-
станский рынок, — отметил 
Путин.
В Астане он встретился и с пре-
зидентом Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом.
— Хотел бы отметить, что, не-
смотря на все сложности теку-
щего момента в мире, тем не 
менее отношения между Рос-
сией и Турцией развиваются 
поступательно. Мы констати-
руем за предыдущие несколь-
ко месяцев небольшой спад 
в торговом обороте, но он 
остается на достаточно высо-
ком уровне — 55 миллиардов 
долларов, если в долларовом 
эквиваленте считать, — рас-
сказал Владимир Путин.
А на встрече с председателем 
Китайской Народной Респу-
блики Си Цзиньпином глава 
государства отметил, что 
между странами растет тури-
стический поток. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера в Москве был побит рекорд жары 1917 года. Тогда было отмечено 32,2 градуса 
тепла, теперь на метеостанции ВДНХ зафиксировали 32,5 градуса, рассказал научный 
руководитель Гидрометцентра России Роман Вильфанд.
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Творчество принесет выгоду
Программа форума предполагает обсуждение многих вопросов: 
от гуманитарных до сугубо технологических 

СЕРГЕЙ ОБРЫВАЛИН 
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
КУЛЬТУРЫ РОССИИ
Наше ведомство реализует 
уникальный проект, который 
предполагает открытие в стра-
не школ креативных инду-
стрий. В них подростки могут 
бесплатно получить дополни-
тельное образование по раз-
ным направлениям: дизайн, 
анимация, цифровые интерак-
тивные технологии, звукоре-
жиссура… Окончив их, они 
становятся профессионалами, 
успешно реализуют получен-
ные навыки на практике.
Таких учреждений станет 
больше: к 2030 году мы плани-
руем создать свыше 340 школ 
креативных индустрий, 
где смогут обучаться свыше 
25 тысяч человек.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Креативные 
индустрии — это 
сектор экономики, 
с ним важно 
считаться 

3 июля. Сотрудница Союза художников России Софья Бойцова посетила открытие форума «Российская креативная неделя» в учебно-образовательном кластере 
«Ломоносов». Она приняла участие в мастер-классе по росписи в стиле федоскинской миниатюры. Фото: Екатерина Алексеева

МЭР МОСКВЫ ПОСЕТИЛ 
ОБЪЕКТЫ В ТИНАО ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

надо понимать

Премьер-министр Индии спешит 
в Москву. Формируется мощный 
союз для противодействия Западу 
и обоюдовыгодной торговли ➔ СТР. 5

служба новостей представляет

Путешествия будущих фармацевтов. 
Занятия студентов Сеченовского 
университета проводятся 
в старинных аптеках города ➔ СТР. 10

культура

Атмосфера сдержанной роскоши. 
Музей русского импрессионизма 
представляет выставку «Журнал 
красивой жизни» ➔ СТР. 11
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А ты
записался 
на контрактную службу?

По данным «Российской 
креативной недели», 
более 20 процентов 
граждан нашей страны 
из числа опрошенных 
работают в креативных 
индустриях. Из них 
4 процента — в сфере 
визуального контента, 
3 — в медиа, 3 — в ар-
хитектуре и урбанистике, 
2 — в изобразительном 
искусстве, 2 — в музыке, 
2 — в искусстве (музеи, 
выставки), 7 — в смеж-
ных сферах. Остальные, 
77 процентов, — 
вне этой индустрии.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

важно
В этом году на заседании 
Совета глав госу-
дарств — членов ШОС 
произойдет особенно 
важное событие: Респуб-
лика Беларусь получит 
статус полноправного 
члена союза. После при-
нятия нового участника 
лидеры стран подведут 
итоги деятельности орга-
низации за прошедший 
и нынешний годы, а так-
же рассмотрят вопросы 
дальнейшего укрепле-
ния организации.
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Выберем лучший 
дизайн объектов
Правительство Москвы пре-
зентовало конкурс «Лучший 
проект оформления нежило-
го объекта». Подробности 
вчера рассказал заместитель 
руководителя Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного развития го-
рода Москвы Александр Де-
рюгин (на фото).

В Креативном пространстве 
«АКИ.лаб» прошла встреча 
представителей органов вла-
сти и бизнес-сообщества: 
архитекторов и дизайнеров 
столицы. Участникам расска-
зали о городском оформле-
нии нежилых объектов, усло-
виях конкурса и о других про-
граммах, стимулирующих 
владельцев нежилых объек-
тов к более активному уча-
стию в оформлении горо-
да, — это грант за исполь-
зование инноваций в оформ-
лении, грант 100 первым, 
а также конкурс на лучшее 
сезонное оформление ком-
мерческих предприятий.
— Конкурс «Лучший проект 
оформления нежилого объек-
та» призван выявить новатор-
ские, креативные идеи, кото-
рые пополнят базу дизайнер-
ских проектов для оформления 
городского пространства, — 
сказал Александр Дерюгин.
Он добавил, что для столич-
ных архитекторов и дизайне-
ров это прекрасная возмож-
ность реализовать свой твор-
ческий потенциал в городе, 
найти новых клиентов для 
дальнейшей работы, повы-
сить свою узнаваемость и, ко-
нечно, получить денежный 
приз от города. 
— Победители получат пре-
мию в размере 3 миллионов 
рублей, серебряные призе-
ры — 2 миллиона рублей, 
а участники, занявшие тре-

тье место, — 1 миллион руб-
лей, — сообщил Дерюгин.
Конкурс будет проводиться 
в трех номинациях. «Зеленая 
архитектура» включает в себя 
проекты по озеленению Мо-
сквы, направленные на улуч-
шение экологической ситуа-
ции в городе. В номинацию 
«Функциональный эксте-
рьер» войдут проекты, на-
правленные на создание при-
влекательной и функциональ-
ной городской среды. В номи-
нации «Облик будущего» 
могут быть представлены фу-
туристические проекты.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Промышленность 
демонстрирует уверенный рост

Запасы воды достаточны 
для снабжения города

Вчера заместитель мэра, гла-
ва столичного Департамента 
экономической политики 
и развития Мария Багреева 
(на фото) рассказала о росте 
оборотов обраба-
тывающей про-
мышленности.

Обрабатывающая 
промышленность 
выступает одним 
из драйверов сто-
личной экономи-
ки. Растущий про-
изводственный сектор явля-
ется источником инноваци-
онной активности, создает 
высококвалифицированные 
рабочие места, формирует 
устойчивый спрос на бизнес-
услуги, а также обеспечивает 
экономическую безопас-
ность, поставляя собствен-
ную продукцию на внутрен-
ний рынок. 
— В январе — апреле оборо-
ты отрасли без учета нефте-
газового сектора достигли 
2,3 триллиона рублей, на 
18 процентов превысив пока-
затель аналогичного периода 

прошлого года в сопостави-
мых ценах. Почти четверть из 
этого объема, 555 миллиардов 
рублей, обеспечили произво-
дители высокотехнологич-

ной продукции: 
оптики, электро-
ники, высокоточ-
ных устройств, — 
привела данные 
Мария Багреева.
Значительную до-
лю в обороте обра-
батывающих ком-
паний занимает 

пищевая промышленность. 
Ее предприятия заработали 
254,8 миллиарда рублей. Доля 
фармацевтических компаний 
составила 152,9 миллиарда 
рублей. 
Высокого роста оборотов до-
бились малые предприятия. 
За четыре месяца они зарабо-
тали 846,8 миллиарда рублей, 
что вдвое выше прошлогод-
них показателей. За год их до-
ля в общем обороте Москвы 
увеличилась почти на 16 пун-
ктов — до 36 процентов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Городские службы 
из-за установившейся жар-
кой погоды продолжают ра-
ботать в усиленном режиме. 
Вчера об этом сообщили 
в Комплексе городского хо-
зяйства Москвы. 

Погода в столице вновь уста-
навливает температурные ре-
корды. Вчера температура 
воздуха поднималась выше 
32 градусов. 
— Городские службы работа-
ют в усиленном режиме из-за 
жары. Непрерывно монито-
рим состояние улично-дорож-
ной сети: регулярно промыва-
ем дороги, тротуары и дворо-
вые территории водой, при 
температуре выше 25 граду-
сов проводим аэрацию, — со-
общили в Комплексе город-
ского хозяйства. 
Аномальная жара в Москве, 
по прогнозам синоптиков, от-
ступит только в выходные. 
Между тем все водохранили-
ща, обеспечивающие столицу 

водой, заполнены в достаточ-
ном объеме. 
— В настоящее время водо-
хранилища Москворецко-Ва-
зуской и Волжской водных 
систем наполнены до необхо-
димых отметок. Этих резер-
вов достаточно для стабиль-
ного обеспечения жителей 
Москвы чистой питьевой во-
дой, независимо от погодных 
условий, в том числе аномаль-
ной жары, — отмечают в Ком-
плексе городского хозяйства. 
Жители столицы каждый 
день потребляют около 
2,8 миллиона кубических ме-
тров воды. Подготовка питье-
вой воды осуществляется на 
четырех станциях: Рублев-
ской, Северной, Западной 
и Восточной. Москворецко-
Вазуская и Волжская водные 
системы включают 15 водо-
хранилищ на территории трех 
регионов: Московской, Смо-
ленской и Тверской областей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сергей Собянин вчера ут-
вердил единовременные 
выплаты московским при-
зерам спартакиады. В со-
ревнованиях участвовали 
две тысячи человек, кото-
рые разыграли 107 ком-
плектов наград в 14 олим-
пийских зимних видах 
спорта. Сборная Москвы 
заняла первое место 
в командном зачете. Еди-
новременные поощри-
тельные выплаты получат 
55 спортсменов.

кстати

Троицкий и Новомосковский 
округа активно развиваются. 
На их территории строится 
социальная и спортивная ин-
фраструктура.
— Открыли Дворец спорта 
и образования Ирины Ви-
нер — новую точку притяже-
ния всех любителей спор-
та. В нем прошло 20 меро-
приятий, которые посетили 
5 тысяч человек, — отметил 
Сергей Собянин. 
Глава города посетил Дворец 
спорта и пообщался с юными 
спортсменами. Отзывы о но-
вом объекте — только самые 
положительные. 
— Таких центров в принципе 
мало в столице, и это большое 
достижение для Новой Мо-
сквы, — отметила директор 
Центра художественной гим-
настики дворца Анастасия 
Попова. — Сейчас функцио-
нируют два зала: один для ху-
дожественной гимнастики 
с двумя помостами и потолка-
ми 22 метра — это очень важ-
но для художественных гим-
настов, которым важно чув-
ствовать высоту броска. 
Также открыт зал едино-
борств с двумя рингами и зри-
тельскими трибунами. Здесь 
можно заниматься самбо, 

дзюдо, боксом, джиу-джитсу, 
смешанными единоборства-
ми. Для этого есть весь необ-
ходимый спортинвентарь. 
Оборудованы комфортные 
раздевалки и зоны ожидания 
для родителей. Заниматься во 
дворце могут как будущие 
профессиональные спортсме-
ны, так и любители. 

Дорожная сеть
Продолжается активное стро-
ительство дублера Калужско-
го шоссе. Глава города, ин-
спектируя ход работ, сооб-
щил, что новый участок доро-
ги будет введен в сентябре 
2024 года. Он призван разгру-
зить на 15 процентов Калуж-

ское шоссе и на 5–7 процентов 
Киевское шоссе. 
— Новая Москва развивается, 
строится. Здесь официально 
проживают около 750 тысяч 
человек. И, конечно же, тре-
буется строительство инфра-
структуры, станций метро, 
МЦД. Мы развиваем и до-
рожную сеть. Построено уже 
390 километров новой дорож-
ной сети, которая обеспечива-
ет поток транспорта, — рас-
сказал мэр Москвы.
Сергей Собянин подчеркнул, 
что дублер Калужского шос-
се — объект важный и доста-
точно большой. Вице-прези-
дент компании, выступающей 
генеральным подрядчиком, 

Алексей Козлов отметил, что 
работы идут в соответствии 
с графиком. Общая строитель-
ная готовность дублера со-
ставляет сейчас 55 процентов.
Сейчас ведется строительство 
двух участков: от автодороги 
Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе до автодороги 
Середнево — Марьино — Дес-
на и от станции метро «Тют-
чевская» до Проектируемого 
проезда № 7502. Трасса улуч-
шит транспортное обслужи-
вание больше 320 тысяч чело-
век. Ожидается, что к 2040 го-
ду численность населения 
в районах, прилегающих 
к трассе, вырастет примерно 
до 600 тысяч человек.

Новые площадки 
для реновации
Также вчера мэр включил 
в программу реновации де-
вять новых площадок. Они 
расположены в пяти округах.
— Возведенные новостройки 
помогут расселить 23 старых 
дома и предоставить ком-
фортное жилье 4,2 тысячи че-
ловек, — сообщил он.
Всего на текущий момент для 
строительства домов по про-
грамме реновации уже подо-
браны 623 площадки. На них 
будет построено порядка 
10,2 миллиона квадратных 
метров жилья.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Построили 
дворец спорта мирового уровня
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин посетил 
несколько объ-
ектов в Новой 
Москве, в част-
ности — Дворец 
спорта и образо-
вания Ирины 
Винер, а также 
строительство 
трассы-дублера 
Калужского 
шоссе.

день мэра

3 июля. Мэр Москвы Сергей Собянин во время посещения Дворца спорта и образования Ирины Винер пообщался с маленькими спортсменами и оставил автограф 
на спортивном инвентаре по просьбе ребят. Новый комплекс оснащен всем необходимым для тренировок и соревнований самого высокого уровня

Депутаты почтили память 
героев-ополченцев
Депутаты Мосгордумы, 
представители обществен-
ных и молодежных органи-
заций столицы приняли уча-
стие в памятных мероприя-
тиях в честь 83-й годовщины 
формирования дивизий Мо-
сковского народного опол-
чения. 

2 июля 1941 года было приня-
то постановление о формиро-
вании ополчения. Уже через 
пять дней в ряды защитников 
столицы записались более 
120 тысяч добровольцев. 
— Благодаря подвигу Мо-
сковского народного ополче-
ния фактический блицкриг 
был сорван, а ополченцы, 
слабо обученные, плохо воо-
руженные, выстояли против 
этой мощной механизиро-
ванной машины фашистской 
Германии. Их подвиг, несо-
мненно, должен храниться 

в народной памяти, — сказал 
первый зампредседателя — 
ответственный секретарь 
Московской общественной 
организации ветеранов вой-
ны Виктор Закидкин, кото-
рый возложил цветы к памят-
нику бойцам-ополченцам на 
пересечении улицы Народно-
го Ополчения и проспекта 
Маршала Жукова.
Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников, депу-
тат столичного парламента 
Лариса Картавцева и гене-
ральный директор студии 
«Военфильм» Игорь Угольни-
ков возложили цветы к памят-
нику героям 13-й Ростокин-
ской дивизии народного 
ополчения «Плечом к плечу» 
в парке «Акведук». 
— Сегодня в рамках програм-
мы «Памяти Московского на-
родного ополчения» в столице 
установлены памятники всем 

дивизиям ополчения, — ска-
зала Лариса Картавцева. 
Она напомнила, что в Москве 
установлена еще одна памят-
ная дата. 11 октября — День 
Московского народного опол-
чения. 
Также в день годовщины фор-
мирования дивизий ополче-
ния в парке «Яуза» показали 
фильм «По зову сердца», по-
священный подвигу ополчен-
цев. Алексей Шапошников 
подчеркнул, что этот фильм 
даст новый импульс для попу-
ляризации традиций добро-
вольчества в России. Предсе-
датель Мосгордумы добавил, 
что сегодня внуки и правнуки 
ополченцев участвуют добро-
вольцами в специальной во-
енной операции, повторяя 
подвиг героев ополчений 
1612-го, 1812-го и 1941 годов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Водитель электробуса мечтал 
сесть за руль большой машины
В столице завершился кон-
курс «Московские мастера» 
по профессии «Водитель 
электробуса». Вчера «ВМ» 
встретилась с победителем 
Дмитрием Шишковским 
из филиала «Центральный» 
ГУП «Мосгортранс».

Дмитрий родился и вырос 
в Москве. После школы отслу-
жил в армии, в ракетных вой-
сках стратегического назначе-
ния. Затем окончил колледж 
по специальности «автомеха-
ник». Любовь к машинам, осо-
бенно большим, у него с дет-
ства. Дмитрий всегда хотел 
управлять автобусом или гру-
зовым автомобилем. Водить 
машины ему нравится, поэто-
му он и решил устроиться на 
работу в ГУП «Мосгортранс». 
Чуть больше года управлял ав-
тобусами, а четыре месяца на-
зад пересел на электрический 
транспорт.
— Электробус, конечно, са-
мая современная машина 
в городском транспорте Мо-
сквы. Здесь по сравнению 
с автобусом гораздо больше 
комфорта как для водителя, 
так и для пассажиров, конеч-
но, — отметил он. 
Например, уточнил Дми-
трий, в кабине водителя 
работает климат-контроль, 
установлено удобное кресло, 
которое подстраивается под 
конкретные потребности че-
ловека. Много электронных 
датчиков, есть даже обзор на 
360 градусов благодаря ка-
мерам, которыми оснащен 
электробус. 
На конкурс водителей Дми-
трий Шишковский пошел, 
чтобы оценить свои способно-
сти и посмотреть на уровень 
подготовки коллег.
— Задания были интересные. 
В финале разыгрывались не-

сколько ситуаций. Нужно бы-
ло правильно оказать помощь 
маломобильному пассажиру 
и ликвидировать возгорание. 
А еще — на скорость проехать 
на электробусе полосу препят-

ствий, не задев ни один конус. 
Я не ожидал, что справлюсь 
так хорошо, но очень старал-
ся, конечно, показать все свое 
мастерство, — поделился он. 
В основном Дмитрия Шиш-
ковского можно встретить на 
маршруте Т52, который про-
ходит от станции метро «Про-
фсоюзная» до Москворецкого 
рынка и обратно. Но бывает, 
что водителя распределяют 
и на другие направления. 
Лучший водитель электробу-
са — человек семейный. Же-
нат, есть маленький ребенок. 
— Недавно с супругой приоб-
рели квартиру. Теперь все сво-
бодное время посвящаем обу-
стройству нашего гнездыш-
ка, — рассказал он. 
В выходные он любит погу-
лять с семьей на ВДНХ, в Пар-
ке Горького. А если рядом с до-
мом — то в парке «Южное Бу-
тово».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

3 июля. Победитель конкурса по профессии «Водитель 
электробуса» Дмитрий Шишковский. Фото: Мария Хапцова

На платформе Московско-
го инновационного кла-
стера заработал новый 
сервис «Витрина старта-
пов и инвесторов». Благо-
даря ему компании смогут 
подобрать инвесторов,
а те, в свою очередь, най-
ти проверенные стартапы.
В новом сервисе пред-
ставлено более 100 стар-
тапов и технологических 
компаний, которые нахо-
дятся в активном поиске 
инвестиций.

справка

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА
Мы ежегодно проводим кон-
курс «Московские мастера» 
среди водителей городского 
транспорта. Соревнования по-
могают еще лучше подгото-
вить сотрудников к работе
в любых ситуациях, потому 
чтоот их профессионализма 
зависят безопасность и ком-
форт пассажиров. 
Каждый из участников пока-
зал отличные знания Правил 
дорожного движения, навыки 
вождения и техобслуживания. 
Победители получили денеж-
ные призы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

2 июля. Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников (слева), генеральный директор студии 
«Военфильм» Игорь Угольников и депутат Мосгордумы Лариса Картавцева возлагают цветы 
к памятнику «Плечом к плечу»
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Автобусы 
и электробусы 
ходят чаще
Дополнительные автобусы 
и электробусы выпущены 
на маршруте в районе закры-
тых станций Большого коль-
ца метро. 

Теперь транспорт на четырех 
маршрутах ходит чаще, а вре-
мя ожидания на остановках 
сократилось. 
— Участок «Деловой центр» — 
«Шелепиха» — «Хорошевская» 
закрыт для будущей интегра-
ции в работу Руб лево-
Архангельской линии метро. 
Для удобства пассажиров мы 
выпустили 15 автобусов и элек-
тробусов на усиление суще-
ствующих маршрутов назем-
ного городского транспор-
та, — отметил заместитель мэ-
ра столицы по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов.
Так, в районе закрытых стан-
ций усилили работу маршрута 
М32, который проходит от 
остановки «Башни «ОКО» 
и «Нева» до Савеловского вок-
зала, и маршрута № 294, свя-
зывающего остановку «1-й 
Силикатный проезд» с МФЦ 
«Хорошево-Мневники».
— Больше автобусов и элек-
тробусов появилось также на 
маршруте № 155, проходящем 
от остановки «Проспект Мар-
шала Жукова» до станции ме-
тро «Филевский парк», и на 
маршруте С344: он соединяет 
остановку «1-й Силикатный 
проезд» со станцией метро 
«Охотный Ряд», — добавили 
в Департаменте транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры. 
Заммэра также добавил, что 
московский транспорт обе-
спечивает комфортные и без-
опасные поездки до станций 
рельсового каркаса, а также 
важных соцобъектов и точек 
притяжения. Увеличение ко-
личества автобусов и элек-
тробусов позволяет проще 
и быстрее перемещаться по 
городу.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

С 8 по 14 июля в столице 
пройдет Всероссийская 
неделя правовой помо-
щи, приуроченная к про-
ведению в России Года 
семьи и Дню семьи, любви 
и верности. В ее рамках 
запланировано проведе-
ние различных тематиче-
ских занятий, лекций 
и мастер-классов. 
Также специалисты про-
ведут вебинары по право-
вым вопросам и бесплат-
ные юридические кон-
сультации по вопросам 
защиты семейных ценно-
стей, соблюдения прав 
и интересов молодой се-
мьи, прав детей, опеки, 
попечительства и детско-
родительских отношений.

кстати

Специалисты проведут реабилитацию пруда, 
расположенного в парке усадьбы Кусково

Профессиональные велосипедисты выразили 
свои пожелания к благоустройству спорткластера

Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства присту-
пили к реабилитации пруда 
«Радуга 2» в Восточном окру-
ге столицы. Вчера об этом со-
общил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото). 

Пруд расположен в парке «Ра-
дуга» возле усадьбы Кусково 
и является частью каскада, из-
вестного как Большой Граф-
ский пруд. Два года назад спе-
циалисты Комплекса город-
ского хозяйства обновили со-
седний пруд — «Радуга 1», 
в этом году работы стартуют 
на втором пруду. 
— В рамках проекта очистим 
его от накопившихся иловых 
отложений, которые прово-
цируют цветение акватории, 
и отремонтируем береговую 
полосу. Работы планируем за-

вершить в четвертом кварта-
ле этого года, — сказал Петр 
Бирюков. 
Площадь пруда «Радуга 2» со-
ставляет 1,1 гектара. В ходе 
работ по реабилитации из во-
доема планируют изъять око-
ло 1,3 тысячи кубических ме-
тров иловых отложений 
и грунта. В результате этого 
глубина пруда увеличится до 
нормативной отметки в два 
метра.

Береговую полосу общей про-
тяженностью 419 метров от-
ремонтируют. Верхний слой 
берегового укрепления сни-
мут, зачистят бетонные кон-
струкции, смонтируют арми-
рующую сетку, после чего за-
полнят ее цементирующей 
смесью под давлением. 
Столичные коммунальщики 
регулярно следят за состояни-
ем городских водоемов. Если 
обнаруживаются проблемы, 
принимается решение о необ-
ходимости реабилитации. 
Каждый год список водных 
объектов, которые нуждают-
ся в восстановлении, форми-
руют с учетом пожеланий мо-
сквичей. В пресс-службе Ком-
плекса городского хозяйства 
Москвы сообщили, что в этом 
году в столице запланировано 
обновление более двух десят-
ков прудов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В парке «Крылатские хол-
мы» прошел необычный ве-
лозаезд с коферайдами. 
«ВМ» узнала подробности 
этого мероприятия. 

Велозаезд провели в поддерж-
ку инициативы мэра Москвы 
по благоустройству велотрас-
сы. Дело в том, что в парке 
планируется создание совре-
менного спортивного класте-
ра, который объединит не-
сколько крупных спортивных 
объектов. В первую оче-
редь — олимпийский вело-
трек, Гребной канал и парк 
«Крылатские холмы». Также 
специалисты восстановят 
крытый велотрек и обновят 
уличные велокольца.
— Трасса в парке обладает 
очень богатой историей, — 
рассказал тренер одного из 
профессиональных велоклу-
бов Евгений Соколов. — Ее 

построили здесь еще перед 
Олимпиадой-80 для трениро-
вок велосипедистов. 
Всего в велозабеге приняли 
участие 250 спортсменов из 
разных профессиональных 
велоклубов Москвы. По сло-
вам участников, создание та-
кой трассы поможет избегать 
аварийных ситуаций с пеше-
ходами и добавить еще одну 
точку для свободного ката-
ния. Формат велозабега с ко-
ферайдами дает возможность 
участникам, проехав часть 
дистанции, остановиться, вы-
пить кофейку, пообщаться 
и продолжить заезд.
— Мы катаемся сегодня в удо-
вольствие — это не соревно-
вания в классическом пони-
мании. Скорее приятная 
встреча, — отметил Соколов.
Стартовал велозаезд из Ново-
косино. Участники добира-
лись до парка «Крылатские 

холмы» примерно час. Дорогу 
знают отлично — большин-
ство клубов регулярно прово-
дит здесь свои тренировки. 
— Главная наша просьба — не 
просто сохранить, но и сде-
лать велотрассу более удоб-
ной для спортсменов, — доба-
вил участник заезда Иван Ла-
рионов. — У пешеходов мест 
для прогулок много, а для тех, 
кто занимается спортом про-
фессионально, катается на 
высоких скоростях, это уни-
кальное место. 
Чтобы обезопасить и себя, 
и отдыхающих, велосипеди-
сты предложили разграни-
чить пешеходную зону и зону 
для велосипедистов. Они вы-
разили надежду, что архитек-
торы, которые работают над 
проектом благоустройства, 
прислушаются к их просьбе. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

Студенческие отряды открыли 
юбилейный трудовой сезон
Вчера в ряде вузов стартова-
ли трудовые смены. Студен-
ческие отряды пройдут прак-
тику на разных предприяти-
ях столицы. 

Студенческие отряды НИУ 
«МЭИ» открыли 65-й трудовой 
сезон. В этом году на летний 
трудовой семестр отправи-
лись 150 человек из 14 отрядов 
вуза. На открытии трудового 
сезона с приветственными 
словами к студентам обрати-
лись представители органов 
государственной власти, ра-
ботодатели, заслуженные об-
щественные деятели и почет-
ные ветераны движения.
— В этом году студенческие 
отряды празднуют сразу не-
сколько юбилейных дат — 
15-й сезон работы в студотря-
дах электросетевого комплек-
са, 65-летие с момента зарож-
дения движения и 20-летие 
с начала возрождения движе-
ния в МЭИ. Сегодня студенче-
ские отряды в МЭИ являются 
одной из самых популярных 
молодежных организаций 
среди студентов. Трудовой 
сезон предоставляет нашим 
студентам возможность по-
лучить практический опыт 
работы, а также развить 
свои надпрофессиональные 
навыки. Надеемся, что дви-
жение с такой богатой исто-
рией продолжит приносить 

весомые результаты как для 
энерге тической отрасли, так 
и для страны в целом, — под-
черкнул первый проректор 
НИУ «МЭИ» Владимир Замо-
лодчиков.
Трудовой семестр вчера объ-
явили открытым и в Россий-
ском государственном гума-
нитарном университете. Каж-
дое лето студенты выезжают 
на проекты регионального, 
межрегионального и всерос-
сийского уровней. Практику 
проходят в детских оздорови-
тельных лагерях. 
Активен в этом сезоне и штаб 
молодежно-студенческих от-

рядов Московского государ-
ственного университета име-
ни Ломоносова. Студенты 
участвуют в мероприятиях 
разного уровня — от уни-
верситетского до всероссий-
ского. 
— Студотряды открыты для 
каждого студента универси-
тета, а его бойцы продолжают 
покорять новые объекты и по-
лучать знания в профессио-
нальных сферах, — в вузе 
уточнили, что ребятам до-
ступны разные направления: 
педагогическое, археологиче-
ское, строительное, сельско-
хозяйственное и ИT.
Сегодня у студентов есть воз-
можность проходить практи-
ку в составе отрядов не толь-
ко в своем городе, но и в от-
даленных уголках страны. 
К примеру, ребята из Москвы 
поехали в Амурскую область. 
Агитпоезд в честь 50-летия 
Байкало-Амурской маги-
страли отправился из столи-
цы в Тынду, где с 6 по 8 июля 
пройдут праздничные меро-
приятия. Пассажирами стали 
ветераны-бамовцы, а сопро-
вождающими — члены сту-
денческих отрядов. Рейс об-
служивают 17 лучших комис-
саров студотрядов проводни-
ков. Им вверили знамя 
50-летия БАМа.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

1 июля. Первый проректор НИУ «МЭИ» Владимир Замолодчиков вручил трудовую путевку 
командиру студотряда вуза Юрию Георгиевскому (справа)

В ассортименте на фермер-
ской ярмарке на ВДНХ — при-
родные дары из разных угол-
ков России. На прилавках — 
грибы и ягоды из экологиче-
ски чистых уголков Сибири. 
Продавцы предлагают дикую 

рыбу с Камчатки, из Якутии 
и Черного моря. В наличии 
также — адыгейские сыры 
и мясная продукция.
Так, фермеры из Московской 
области не в первый раз уча-
ствуют в ярмарке. Сами зани-
маются сбором и переработ-
кой дикорастущих грибов 
и ягод. 
— На прилавки попадают 
только самые свежие и отбор-
ные дикоросы, — с гордостью 
демонстрируют продукцию 
продавцы. 
В ассортименте и уникаль-
ный, полезный продукт — на-
туральное подсолнечное мас-
ло первого холодного отжима 
из сырых семечек.
— Производим его на своем 
предприятии в Кашире, — 
рассказала продавец Ирина 
Иванова. — Благодаря осо-
бым технологиям масло со-
храняет все важные полезные 
вещества и аминокислоты.

Камчатская область вновь ра-
дует разнообразной рыбой. 
Привезли представители 
дальних регионов на ярмарку 
на ВДНХ икру диких камчат-
ских лососей, сиговых, щу-
чьих и осетровых пород рыб. 
В продаже также — крабы 
и креветки, пресервы и кон-
сервы. 
— Среди нашей фирменной 
продукции — палтус синеко-
рый и нерка слабосоленая. 
Есть чаи и полезные сладости 
с Камчатского края, Алтая 
и из Сибири. Вся продукция 
добывается в естественной 
среде обитания, а изготавли-
вается по старинным рецеп-
там на современном техноло-
гическом оборудовании, — 
отмечает продавец Полина 
Высочанская. 
Любителей мясной продук-
ции на ярмарке в павильоне 
№ 48 ждет настоящее раздо-
лье. Бренд из Адыгеи предста-

вил различные копчености: 
деликатесы из говядины, ку-
рицы, утки, индейки, перепе-
ла и многое другое. 
А из Перми аграрии привезли 
фермерскую домашнюю про-
дукцию из индейки — самого 
полезного мяса, с большим 
количеством микроэлемен-
тов, витаминов А, Е, группы D 
и B, высоким содержанием 
белка и минимальным коли-
чеством холестерина. В ассор-
тименте — ветчина, варено-
копченая колбаса, холодец 
и риет из мяса индейки, а так-
же бастурма и копченое мясо.
Также из Пермского края на яр-
марку на ВДНХ привезли мед. 
— Почувствуйте, какой аро-
мат! — протягивает одну из 
открытых банок продавец из 
деревни Белое Озеро Денис 
Калугин. — И лечебный еще, 
здоровью помогает!
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Фермеры привезли свои 
лучшие товары на ярмарку

До 7 июля в па-
вильоне № 48 
на ВДНХ работа-
ет ярмарка. Ее 
организовали 
в новом формате 
и приурочили 
к завершению 
выставки-фести-
валя «Россия».

торговля

2 июля. Фермер из подмосковного села Ельдигино Маргарита Чебыкина привезла на ярмарку в павильоне № 48 на ВДНХ мясные деликатесы. В ассортименте — 
колбасы, нарезки, бастурма и многое другое. Фото: Наталья Шатохина

Творческое пространство стало местом 
проведения свадебных церемоний
В красивую дату 08.08 моло-
дожены Москвы смогут за-
ключить брак на площадке 
«Дворец культур». Об этом 
вчера «ВМ» сообщила на-
чальник Управления ЗАГС 
Москвы Светлана Уханева. 

«Дворец культур» станет со-
вершенно новым простран-
ством для молодоженов сто-
лицы, 8 августа здесь впервые 
пройдут церемонии бракосо-
четания.
Как отмечает Светлана Ухане-
ва, в красивую дату 08.08 
в Москве планируют поже-
ниться около 900 пар, и почти 
все места во дворцах бракосо-
четания и на выездных пло-
щадках проекта мэра Москвы 
«Новые адреса счастья» за-
полнены. 
— В связи с этим мы открыли 
прием заявлений на новую ло-
кацию — современное про-
странство «Дворец культур» 
в красивую дату, — пояснила 
она. — Для молодоженов бу-
дут доступны три зала с уни-

кальной архитектурой от ху-
дожников из Третьяковской 
галереи и профессиональных 
реставраторов. 
Желающим провести торже-
ственную регистрацию брака 
на новой площадке необходи-

мо подать заявление. Сделать 
это можно уже сейчас — на 
личном приеме в одном из 
столичных дворцов бракосо-
четания либо онлайн. 
Пока будущие молодожены 
выбирают свой адрес счастья 
и готовятся к одному из глав-

ных дней в своей жизни, те, 
кто уже связал себя узами бра-
ка, с теплотой вспоминают 
свою свадьбу. 
Так, Нина и Валерий Скворцо-
вы, которые тоже стали участ-
никами самого романтичного 

проекта столицы 
и зарегистрирова-
ли свой брак на ко-
лесе обозрения 
«Солнце Москвы», 
говорят, что цере-
мония в таком не-
обычном месте 
стала одним из са-
мых ярких момен-
тов в их семейной 
жизни.
— Регистрация 
брака на высоте 
140 метров с потря-

сающими видами на город, это 
было незабываемо, — делится 
впечатлениями Валерий 
Скворцов. — И мы с супругой 
всегда можем побывать на на-
шем адресе счастья, стоит 
лишь прокатиться на колесе 
обозрения, чтобы еще раз 

вспомнить и пережить счаст-
ливые минуты нашей необыч-
ной регистрации брака весной 
прошлого года. 
К слову, для проведения тор-
жественных церемоний бра-
косочетания в рамках проекта 
«Новые адреса счастья» в Мо-
скве доступно более 50 раз-
личных площадок. Для своей 
свадебной церемонии моло-
дожены могут выбрать как 
классический Дворец брако-
сочетания, так и совершенно 
необычные локации — исто-
рические особняки и усадьбы, 
рестораны, стадионы, Остан-
кинская телебашня, башни 
«Око» и «Федерация» делового 
центра «Москва-Сити», Опер-
ный дом музея-заповедника 
«Царицыно» и другие. 
При этом проведение торже-
ства на необычной выездной 
площадке не потребует допол-
нительных расходов, необхо-
димо будет лишь уплатить 
обычную госпошлину.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

21 апреля 2023 года. Валерий и Нина Скворцовы после проведения церемонии бракосочетания 
в кабинке колеса обозрения «Солнце Москвы». Фото: Александр Кочубей

Около 50 тысяч 
пар заключили 
брак на площадках 
проекта «Новые 
адреса счастья»

МИХАИЛ КИСЕЛЕВ
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ПРАВЛЕНИЯ ОРГАНИЗАЦИИ 
РОССИЙСКИЕ СТУДЕНЧЕСКИЕ 
ОТРЯДЫ

Среди участников студотря-
дов много заинтересованных 
ребят, которые учатся по про-
фильным специальностям 
и с удовольствием приходят 
работать летом. Для нас важ-
но, чтобы таких ребят было 
больше. Как правило, если 
у студентов есть возможность 
«попробовать» профессию 
во время обучения, то вероят-
ность того, что они и дальше 
останутся в отрасли, значи-
тельно возрастает. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

За 8 месяцев работы вы-
ставку «Россия» на ВДНХ 
посетили уже более 
17 миллионов чело-
век. Помимо ярмарки, 
здесь работают темати-
ческие павильоны, в ко-
торых представлены до-
стижения 89 регионов 
и различных компаний. 
Торжественное закры-
тие выставки состоится 
6 июля. Ряд павильонов 
продолжат свою работу 
7 и 8 июля. В честь за-
крытия выставки «Рос-
сия» на ВДНХ для мо-
сквичей и гостей столи-
цы подготовили боль-
шую праздничную 
программу.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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Продолжаем отбивать атаки 
украинского врага

Суд вынес приговор гражданину 
Украины, готовившему теракт

Президент России круглосу-
точно получает доклады 
от военных и медиков. 
Об этом вчера заявил пресс-
сек ретарь главы государства 
Дмитрий Песков (на фото). 

По словам пресс-
секретаря прези-
дента РФ, глава го-
сударства в курсе 
ситуации, которая 
разворачивается 
после попыток ки-
евского режима со-
вершить атаку на 
Новороссийск. 
— Президенту по военной ли-
нии постоянно идут доклады 
о ситуации на фронте, на кру-
глосуточной основе.
Напомним, что 3 июля в Чер-
ном море во время ночного 
дежурства военнослужащи-
ми РФ были уничтожены два 
безэкипажных катера, следо-

вавших в сторону Новорос-
сийска. 
— Сегодня ночью на наш го-
род-герой была совершена 
атака безэкипажными кате-
рами, но благодаря слажен-

ной и профессио-
нальной работе 
наших военнослу-
жащих атаку от-
разили. Постра-
давших нет, объек-
ты инфраструк-
туры также не 
пострадали, — за-
явил глава города 

Новороссийска Андрей Крав-
ченко.
В результате террористиче-
ской атаки украинских нацио-
налистов никто из мирного 
населения города не постра-
дал, повреждены квартира 
и два частных помещения.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Вчера гражданин Украины 
был осужден за междуна-
родный терроризм и стал 
первым в истории РФ, 
кто приговорен по этой ста-
тье. Такое решение вынес 
Южный окружной военный 
суд Ростова-на-Дону. 

Суд признал виновным граж-
данина Украины по статье 361 
Уголовного кодекса РФ за под-
готовку взрыва в Херсоне 
в мае 2022 года. Трагедии уда-
лось избежать — террорист 
был задержан сотрудника-
ми правоохранительных ор-
ганов. 
— Павла Запорожца завербо-
вал один из сотрудников Глав-
ного управления разведки 
Министерства обороны Укра-
ины, — сообщили в инстан-
ции. — Суд постановил при-

знать Павла Запорожца вино-
вным в подготовке теракта, 
назначил наказание в виде 
лишения свободы на 12 лет.
Заместитель председателя Со-
юза юристов Москвы Алек-
сандр Толмачев отметил, что 
украинская сторона могла 
и обменять осужденного Пав-
ла Запорожца на кого-нибудь 
из российских граждан или 
военных, взятых в плен. 
— Если это не произойдет, то 
преступник отсидит полный 
срок в российской колонии, 
так как согласно законода-
тельству нашей страны мы 
никого не выдаем, — объяс-
нил Толмачев. — При этом 
нужно понимать, что в РФ не 
предусмотрено условно-до-
срочное освобождение для 
террористов. А уже после от-
бывания наказания Запорож-
ца может ждать депортация.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
edit@vm.ru

Военнослужащие передали Музею Героев 
Советского Союза и России символ своего полка
Музыкант, певец, актер и те-
леведущий Родион Газманов 
недавно вернулся из гумани-
тарной поездки в зону СВО, 
где встретился с военнослу-
жащими 89-го саперного 
полка. Бойцы вручили арти-
сту символ своего полка — 
шанцевую саперную лопатку. 
Теперь она — музейный экс-
понат.

Музей Героев Советского Со-
юза и России рассказывает 
в том числе и о защитниках 
родины, которые сегодня на-
ходятся на передовой. 
— Наш музей занимается со-
хранением истории специ-
альной военной операции, — 
говорит заведующий музеем 
Сергей Иванов. — И для нас 
саперная лопатка, подарен-
ная Родиону Газманову воен-
нослужащими 89-го саперно-

го полка, — бесценный дар, 
который займет достойное 
место в нашей коллекции.
В 89-м саперном полку под 
командованием полковника 
Игоря Ляпунова 168 человек 
отмечены орденами Муже-
ства, 1200 человек имеют 
другие государственные на-
грады. Полк освобождал Ра-
ботино в Запорожской обла-
сти. В ходе выполнения зада-
чи бойцы подбили 27 единиц 
вражеской техники, в том 
числе немецкие танки «Лео-
пард», американские «Брэд-
ли» и «МаксПро». 
— 89-й саперный полк и его 
командира Игоря Ляпунова 
уже сегодня называют леген-
дарным, оценивая, сколько 
эти ребята сделали и продол-
жают делать, чтобы прибли-
зить победу, — поделился впе-
чатлениями от встречи с воен-

нослужащими Родион Газма-
нов. — Там служат парни 
28 национальностей из раз-
ных регионов России. В полку 
чувствуется особая атмосфера 
настоящего мужского брат-
ства, когда плечо за плечо. Их 
сила, смелость и мужество все-
ляют уверенность в победе.
Родион Олегович привез 
в подразделение гуманитар-
ную помощь, в том числе ред-
кие и дорогостоящие медика-
менты. Их собрали адресно, 
под нужды полка. Военнослу-
жащие выразили особую бла-
годарность людям, которые 
участвовали в сборах. Защит-
ники передали артисту сим-
вол своего полка — шанце-
вую лопату с гравировкой. 
Она и пополнила экспозицию 
музея.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Совсем недавно была отправ-
лена новая партия гумпомо-
щи для бойцов, находящихся 
на передовой специальной 
военной операции. В ее сборе 
приняли участие представи-

тели сразу четырех подразде-
лений ГУУ. Среди них — Ин-
ститут управления персона-
лом, социальных и бизнес-
коммуникаций ГУУ, который 
собрал и передал очередную 
партию гуманитарной помо-
щи для бойцов СВО, проходя-
щих лечение в Филиале № 5 
ФГКУ «1586-й Военный кли-
нический госпиталь» Мини-
стерства обороны РФ в посел-
ке Хлебниково в рамках ак-
ции «ГУУ — СВОим». Дирек-
тор института Алексей 
Чудновский и заведующий 
кафедрой управления в здра-
воохранении и индустрии 
спорта Виктор Черепов ини-
циировали сбор средств гиги-
ены, одежды и других необхо-
димых вещей.
По словам начальника отдела 
PR Государственного универ-
ситета управления Татьяны 
Шараповой, акция проводит-
ся с января 2024 года на посто-
янной основе.

— Желающие могут прийти 
в специально отведенный ка-
бинет и помочь в изготовле-
нии предметов быта и гигие-
ны: сухих душей, браслетов 
выживания, окопных свечей 
и блиндажных печей. Парал-
лельно проходит сбор гумани-
тарной помощи, — рассказа-
ла Шарапова.
Участвуют студенты, препода-
ватели и руководство универ-
ситета. В апреле представите-
ли ректората во главе с ректо-
ром Владимиром Строевым 
лично сопровождали колонну 
с гуманитарным грузом на но-
вые территории. Также пред-
ставители ректората неодно-
кратно изготавливали пред-
меты быта и гигиены.
— Точный объем переданной 
помощи назвать сложно. Бы-
ли переданы тысячи изготов-
ленных сухих душей, свечей 
и печей, сотни браслетов вы-
живания, газовые обогрева-
тели, бензиновые генерато-

ры, инструменты для строи-
тельства, волокуши, — допол-
нила Шарапова. — В апреле 
отвозили в том числе постель-
ные наборы, волокуши для 
эвакуации раненых, наборы 
личной гигиены, продукто-
вые наборы и так далее. В ию-
не помимо обычного перечня 
предметов первой необходи-
мости передали лекарствен-
ные препараты и перевязоч-
ные материалы.
По словам Шараповой, дирек-
тор Института экономики 
и финансов ГУУ Галина Соро-
кина провела для студентов 
мастер-классы по изготовле-
нию сухих душей. В результа-
те более 600 сделанных в вузе 
предметов отправились в зо-
ну специальной военной опе-
рации.
— В июне институты собира-
ли помощь для больниц и го-
спиталей в соответствии со 
списками, переданными орга-
низациями, а в мае студенты 

ГУУ посещали военный кли-
нический госпиталь и высту-
пали с концертом для воен-
нослужащих, — дополнила 
Шарапова.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Ректоры и студенты вместе 
делают окопные свечи 

Государствен-
ный универси-
тет управления 
(ГУУ) проводит 
гуманитарные 
акции в под-
держку СВО. 
Корреспондент 
«ВМ» узнала, 
что собирают 
в вузе.

помощь

Июнь 2024 года. Проректоры Виталий Лапшенков (слева) и Павел Павловский (в центре) и начальник отдела PR Татьяна Шарапова собирают гуманитарную помощь 
для бойцов специальной военной операции

ВЛАДИМИР СТРОЕВ
РЕКТОР ГУУ, ОДИН ИЗ ОРГАНИЗАТОРОВ 
АКЦИИ ГУУ  СВОИМ

Участие в сборе гуманитарных 
грузов для наших бойцов — 
это, безусловно, важно и не-
обходимо. Долг каждого 
из нас помогать по мере воз-
можностей тем, кто защищает 
наши жизни и нашу свободу. 
Мы направляем на фронт 
предметы первой необходи-
мости, которые нужны посто-
янно и в больших количествах 
(средства быта и гигиены, 
продукты), а также приобрета-
ем вещи по запросу бойцов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Люди всех религий остаются на молебны 
православного священника
Настоятель храма Грузин-
ской иконы Божией Матери 
в Марушкине священник 
Олег (Гаджиев) собирается 
в очередную поездку на Дон-
басс. Подробнее о своих 
командировках на новые тер-
ритории он рассказал «ВМ».

Отец Олег, вы недавно снова 
были на Донбассе. Расскажите, 
как прошла поездка.
В июне я возил в Херсонскую 
область гуманитарный груз 
для военнослужащих. Кон-
кретные места не могу назы-
вать, так как там еще идут бо-
евые действия и нельзя выда-
вать дислокацию наших 
войск. Командировка дли-
лась 10 дней. 
Что на этот раз привозили 
бойцам?
Привез много воды, так как 
в походных условиях она 
очень требуется и быстро рас-
ходуется. Также взял с собой 
защиту для блиндажей от бес-
пилотников врага. Отвез при-
мерно три тонны гуманитар-
ного груза.
Отец Олег, как давно вы посе-
щаете Донбасс? 
Поездки осуществлялись еще 
в начале специальной воен-
ной операции, когда некото-
рые прихожане моего храма 
поехали на Донбасс в каче-
стве добровольцев. И я понял, 
что не могу остаться в сторо-
не. Сейчас мы с помощника-
ми ездим не просто на базу, 
а отправляемся на передовую, 
туда, где «горячо». Еще посе-
щаем детские дома: возим гу-
манитарную помощь ребя-
там, которые потеряли роди-
телей. Я езжу на луганское 
и донецкое направления регу-
лярно, практически каждый 
месяц получается это сделать. 
Уже даже сбился со счета, пы-
таясь понять, сколько раз бы-
вал там. 
В зоне СВО служат люди раз-
ных вероисповеданий. Как они 
относятся к вашим визитам 
на передовую?

Я общаюсь с ребятами разных 
конфессий. И их реакция ин-
тересна. Мой хороший знако-
мый, замполит Андрей Сере-
бряков, который был прихо-
жанином храма в Марушки-
не, часто зовет в свою часть, 
где служит. Так вот, перед мо-
лебнами он спрашивал бой-
цов, останутся ли на них те, 
кто исповедует другую веру. 
Многие оставались: им было 
интересно. Потом эти люди 
приходили ко мне, мы обща-
лись. Такие военные брали 
себе иконки и клали под ка-
ски. А в следующие мои ко-
мандировки эти мужчины 
вновь подходили ко мне и го-
ворили, что хоть они и другой 
религии — мусульмане, — но 
моя молитва им помогает. 
Подходили ко мне даже языч-
ники! Поначалу отказыва-
лись брать крестики, но сей-
час берут. Надевать — не на-
девают, но в карман кладут. 
Крестики, иконки, святые да-
ры у меня всегда с собой. Ведь 

я и людей крещу, в том числе 
детишек-сирот. Я сам детдо-
мовец, и эта тема для меня 
очень больная. 
Отец Олег, но ведь такие по-
ездки всегда связаны с боль-
шим риском… Не боитесь, 
что может что-то случиться 
во время них?
Опасность действительно на 
каждом шагу... Однажды один 
командир сказал мне, что 
я для украинской стороны 
персона нон грата и что за 
мной «охотятся», иногда сле-
дят даже снайперы. Говорят, 
что и разведка противника 
в курсе, когда я приезжаю. Ко-
нечно, бывает страшно Но, 
несмотря на это, я всегда вы-
полняю свою задачу. Часто от-
возим военнослужащим бро-
нежилеты, сухие души, носки, 
спальные мешки, сухие пай-
ки, варенье, мед, сухарики. 
А кто помогает собирать гума-
нитарную помощь?
В основном это, конечно, при-
хожане. Мы организуем сбор 

по социальным сетям. И люди 
очень активно откликаются, 
чтобы помочь нашим ребятам 
и приблизить долгожданную 
победу. Каждый помогает 
тем, чем может.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

23 января. Настоятель храма Грузинской иконы Божией Матери в Марушкине иерей 
Олег Гаджиев регулярно ездит на Донбасс. Фото: Андрей Объедков

Олег Гаджиев родом 
из Дагестана, по нацио-
нальности даргинец — 
представитель одного 
из коренных народов Кав-
каза. Он стал православ-
ным священником, так как 
в детстве ислам не прини-
мал: воспитывался в дет-
ском доме. В православ-
ной церкви служит 30 лет: 
был в монастыре, храме, 
семинарии, диаконом, 
а потом пастырем. 11 лет 
служит священником.

кстати

громкое дело

новости спецоперации

Время зря не теряют
В Самарском военном госпитале первая группа военнос-
лужащих прошла обучение на операторов FPV-дронов. 
Личный состав сдал экзамен на полигоне Центрального 
военного округа. По его результатам бойцы получили сер-
тификаты пилота-оператора БПЛА.
На протяжении четырех недель инструкторы, имеющие 
боевой опыт в зоне СВО, помогали товарищам, находя-
щимся на лечении, освоить новую специальность. Сначала 
были теоретические занятия, после чего — практические.
■
Воевал против собратьев
Вчера жителя Ялты признали виновным в государствен-
ной измене и вынесли заочный приговор.
— Суд с учетом позиции государственного обвинителя за-
очно приговорил подсудимого к 21 году лишения свобо-
ды с отбыванием наказания в исправительной колонии 
строгого режима с ограничением свободы сроком на один 
год и шесть месяцев, — сообщили в прокуратуре Респу-
блики Крым.
Верховный суд региона установил, что в феврале 2022 го-
да подсудимый вступил в отдельную механизированную 
бригаду вооруженных сил Украины. Пройдя там специ-
альное обучение, он получил военную форму и огне-
стрельное оружие.
— С указанного периода он принимает участие в боевых 
действиях против Вооруженных сил Российской Федера-
ции, — уточнили в прокуратуре.
■
Учтут все заслуги
Для получения статуса ветерана военной службы жителям 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской областей зачтут 
стаж службы на Украине и в новых регионах до их всту-
пления в состав России. Об этом указано в поправках 
ко второму чтению законопроекта об уточнении механиз-
ма установления ветеранам боевых действий ежемесяч-
ной денежной выплаты. Это изменение поддержал про-
фильный Комитет Госдумы по труду, социальной политике 
и делам ветеранов.
Разумеется, получить такой статус смогут только те воен-
нослужащие, которые не принимали участия в боевых 
действиях в составе вооруженных сил, воинских форми-
рований и органов Украины, не совершали противо-
правных действий против РФ и ее населения, ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областей.
■
Ждем оценки преступных действий ВСУ
Вчера утром ВСУ нанесли три удара беспилотниками 
по подстанции «Радуга» в Энергодаре, которая снабжает 
и сам город, и относится к энергетической инфраструктуре 
Запорожской АЭС.
— Именно в это время работала бригада наших ребят, ра-
ботников Запорожской АЭС: на подстанции «Радуга» вос-
станавливали потерянное электроснабжение. Восемь че-
ловек пострадали. Слава богу, все живы. Всем им оказана 
помощь, — сообщает глава Росатома Алексей Лихачев.
Он надеется, что этому поступку будет дана оценка, осо-
бенно со стороны МАГАТЭ.
— Мы, конечно, не можем навязывать, но ждем от них 
этой оценки, — отметил Лихачев.

Неделимое сотрудничество 
обеспечит общую безопасность
Вчера на заседании Совета 
министров обороны госу-
дарств — участников СНГ 
был избран председатель 
ведомства. Должность занял 
глава Минобороны России 
Андрей Белоусов (на фото).

На заседании Совета мини-
стров обороны СНГ, состояв-
шемся в Минске, вступитель-
ное слово Андрею Белоусову 
предоставил министр обороны 
Белоруссии Виктор Хренин.
— Позвольте от всех присут-
ствующих поздравить Андрея 
Рэмовича с избранием предсе-
дателем нашего Совета и пере-
дать ему слово для ведения за-
седания, — сообщил Хренин.
Обеспечение безопасности — 
одно из приоритетных на-
правлений работы, отметил 
Белоусов.
— На фоне глобальной неста-
бильности и усиления напря-
женности по периметру внеш-
них границ Содружества осо-
бое значение придаем совер-
шенствованию механизмов 
совместного противодей-
ствия как новым, так и тради-
ционным вызовам и угро-
зам, — сообщил Белоусов.
Белоусов напомнил о необ-
ходимости формирования 
в Евразии архитектуры рав-
ной и неделимой безопасно-
сти, взаимовыгодного, рав-

ноправного сотрудничества 
и развития. 
— Речь идет о будущей сис-
теме безопасности, охваты-
вающей все сферы деятельно-
сти и открытой для всех без 
исключения евразийских 

стран, — подчеркнул Бело-
усов. — Упор делаем на повы-
шение активности и автори-
тета этих интеграционных 
структур, налаживание меж-
ду ними диалога в области 
безопасности. Важную роль 
в этом играют созданные в Ев-
разии многосторонние меж-
дународные организации, та-
кие как Союзное государство, 
Организация Договора о кол-
лективной безопасности, Ев-
разийский экономический 
союз, СНГ и Шанхайская орга-
низация сотрудничества.
Более 30 лет СНГ демонстри-
рует приверженность дружбе, 
добрососедству и сотрудниче-
ству стран-участниц, в то вре-
мя как вопросы обеспечения 
безопасности постоянно на-
ходятся в центре внимания 
Совета министров обороны, 
отметил Андрей Белоусов.
Напомним, что Андрей Бело-
усов был назначен министром 
обороны РФ в мае этого года. 
Среди своих задач он назвал 
интеграцию экономики Во-
оруженных сил в общую эко-
номику РФ, максимальную 
открытость к инновациям.
Совет министров обороны 
СНГ — высший коллегиаль-
ный орган Совета глав госу-
дарств содружества. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

важно
Проверка совместной 
региональной группи-
ровки войск Беларуси 
и России, а также первая 
для Республики Бела-
русь тренировка нестра-
тегических ядерных сил 
показала, что высок как 
никогда уровень оборо-
носпособности Союзно-
го государства, отметил 
3 июля президент РБ 
Александр Лукашенко.
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тивный. Второй момент: готовится стать глав-
ной ИT-державой. Если раньше айтишников 
весь мир покупал в России, то теперь — в Ин-
дии. А где айтишники, там и выпуск электрони-
ки, которую Россия могла бы покупать, — по-
яснил эксперт. — Что касается нашего интере-
са, то Индия нам важна как покупатель неф-
ти — пусть задешево, зато много. Второй 
момент: мы можем договориться о продажах 
в Индию нашего оружия, потому что пока инду-
сы покупают главным образом у американцев. 
Третье и главное: мы заинтересованы в оказа-
нии логистических услуг — чтобы индийский 
экспорт в Европу шел через Россию. Пока этот 
экспорт обеспечивают главным образом США. 
Нам важно его перехватить.
Как пояснил эксперт, Индия сейчас становится 
одним из ведущих политических игроков.
— Ситуация сложилась очень интересная. Сна-
чала, в 1980–1990-е, американцы выращивали 
«китайского дракона» против «русского медве-
дя». И ведь вырастили, перенеся в Китай произ-
водство и закупая его продукцию. Но «китай-
ский дракон» на стал нападать на «русского 

дия, ЮАР, и у всех свои интересы, которые они 
отстаивают. России выгоден именно такой 
мир. Ведь однополярный, во главе с США, — это 
раздробление и фактическая ликвидация Рос-
сии. Если же мир будет двухполярным, то глав-
ными в нем будут США и Китай. И нам придется 
под Китай «лечь» — с экономической точки зре-
ния он объективно сильнее. Китай просто по-
глотит нас, мы станем в лучшем случае его 
«младшим партнером», а в худшем — лишь сы-
рьевым придатком. Поэтому России интересно, 
когда полюсов силы не один, не два, а несколь-
ко. Поэтому Путин и встречается с Моди, хотя 
отношения Индии и нашего партнера Китая, 
мягко говоря, натянутые. У них до сих пор не 
решены даже пограничные споры. Индия и Ки-
тай — конкуренты, почти враги. Но мы дружим 
с обоими, потому что думаем прежде всего 
о своих интересах.

Четыре полюса силы

Заместитель директора Института стран СНГ 
политолог Владимир Жарихин рассуждает:
— Если Моди летит к Путину, а не Путин к нему, 
получается, для Моди эта встреча важнее. Зна-
чит, лидеры, скорее, будут обсуждать, что нуж-
но Индии от России. А главное, что нужно Ин-
дии, если не брать экономическое сотрудниче-
ство, — это определенное дистанцирование 
России от Китая. Сейчас российско-китайские 
отношения очень тесные. Возможно, самые 
тесные за всю их историю, потому что у нас об-
щий и очень агрессивный враг — США. Думаю, 
что Моди будет предлагать Путину больше дру-
жить с Индией, чем с Китаем.
Генеральный директор Института региональ-
ных проблем политолог Дмитрий Журавлев по-
яснил:
— Моди — империалист. Он хочет возрожде-
ния Индийской империи. Поэтому страна сей-
час сама для себя называется уже не Индия, 
а Бхарат — это ее прежнее, доколониальное на-
звание. Это знаковая история — Моди хотел бы 
вернуть Индии былое величие.
По словам Дмитрия Анатольевича, есть обоюд-
ный интерес в сотрудничестве.
— Начнем с того, что Индия заинтересована 
в рынке сбыта для своей фармакологической 
продукции. На рынок США и Европы ее не пу-
скают — там своя «большая фарма». Поэтому 
российский рынок для нее довольно перспек-

Моди прилетает победителем. Его партия «Бха-
ратия джаната парти» выиграла выборы, полу-
чив в парламенте 300 мест из 543, и он избран 
главой государства на третий срок. Сразу после 
победы он посетил саммит G7 в Италии, визит 
в Россию — второй из зарубежных. Моди мог 
бы дождаться саммита БРИКС, который состо-
ится в Казани в октябре, но прилетит на три ме-
сяца раньше. Как видно, причины есть, и очень 
значимые.

Нефть и бобы

— Индия благодаря санкциям Запада стала на 
России очень хорошо зарабатывать, — считает 
кандидат экономических наук преподаватель 
МГУ Виктор Кудрявцев. — Прежде всего — за 
счет покупки нефти. Казалось бы: у них Ближ-
ний Восток под боком, возить нефть оттуда бли-
же, логистика дешевле. Но индусы все активнее 
покупают российские углеводороды, потому 
что мы даем огромный дисконт.
По данным аналитической компании Kpler, ко-
торая занимается сырьевым рынком, продажи 
российской нефти в Индию растут каждый ме-
сяц. Объемы поставок в марте этого года увели-
чились на шесть процентов по сравнению 
с февралем, до 1,7 млн баррелей в день — четы-
рехмесячного максимума. В апреле индийские 
нефтеперерабатывающие заводы, игнорируя 
санкции против российского нефтетранспорт-
ного синдиката «Совкомфлот», закупали уже 
1,96 млн баррелей. В мае — 2,1 миллиона. Это 
самый высокий показатель с июля прошлого 
года. Российский импорт сегодня составляет 
уже более 40 процентов всей поставляемой 
в Индию нефти. Западные санкции индусы об-
ходят с помощью создания новых фирм, зареги-
стрированных на резидентов из разных 
стран — от Дубая до Гонконга.

— Местные нефтеперерабатывающие заводы 
перегружены: производят топливо и для вну-
треннего рынка, и на экспорт. Но иногда инду-
сы не справляются и перепродают сырую рос-
сийскую нефть в Европу. Понятно, с накрут-
кой, — пояснил Виктор Кудрявцев. — С одной 
стороны, это хорошо — у нас есть рынок сбыта. 
С другой, мы теряем деньги на каждом барреле, 
потому что продаем ниже рыночной цены.
По словам эксперта, есть и другая проблема — 
оплата. Индусы не могут платить долларами: 
во-первых, их не хватает, во-вторых, оплата 
в американской валюте легко отслеживается 
Федеральной резервной системой США. Поэто-
му платят в основном рупиями. А девать их не-
куда. Да, в Индии можно закупать ткани, одеж-
ду и лекарства, но нереально потратить на это 
всю сумму, вырученную за нефть.
— Путин и Моди, я думаю, обсудят российские 
инвестиции в индийскую нефтепереработку, — 
считает Виктор Кудрявцев. — Ведь на выручен-
ные рупии наши нефтяники вполне могут стро-
ить в Индии НПЗ и зарабатывать на них. В этой 
стране громадный внутренний рынок: уровень 
жизни растет, люди накупили машин, нужны 
бензин и дизтопливо.
Нужны Индии и продукты. За последние три го-
да экспорт российского аграрно-промышлен-
ного комплекса в Индию вырос в 3,5 раза. 
В прошлом году доходы от него превысили мил-
лиард долларов. Индийцы закупают у нас под-
солнечное и соевое масло, бобовые, пшеницу 
и многие другие продукты. 
— У Индии огромное население, и оно постоян-
но растет. Людей нужно прокормить. При этом 
Индия не может покупать продовольствие до-
рого, это бедная страна. Плюс она вынуждена 
конкурировать за продовольственный импорт 
с соседним Китаем. Так что, по большому счету, 
от поставок из России она сильно зависит, — 
пояснил Виктор Кудрявцев. — Другой вопрос, 
что и от Запада в плане экономики она тоже се-
рьезно зависима. Станки, оборудование, техно-
логии — все покупается в Европе. Рынки сбыта 
продукции тоже там. 

Сидит на двух стульях

Политолог Григорий Савельев убежден, что 
Индия, в отличие от Китая, не перейдет на сто-
рону России. Но не станет и проамериканской.
— Ей нет смысла принимать чью-то сторону. 
Попадание в любой лагерь — российско-китай-
ский или американский — ограничивает ее 
и без того невеликие возможности, — считает 
эксперт. — Какова политическая позиция Ин-
дии, ясно из ее поведения на так называемой 
мирной конференции в Швейцарии. С одной 
стороны, Индия в ней участвовала, хотя многие 
страны отказались. С другой — сам Моди не по-
ехал, а отправил в качестве представителя по-
сла в России, да еще и бывшего. К тому же он 
декларацию по итогам конференции не подпи-
сал, хотя она была довольно абстрактной — за 
все хорошее и против всего плохого. Моди та-
ким образом пытается балансировать, не при-

В ближайшие дни в Москву прилетит премьер-министр Индии Нарендра Моди. Если учесть, что в мае-июне Владимир Путин уже встречался с лидерами Китая, 
Вьетнама и КНДР, получается, что это четвертая встреча с лидерами региона в течение двух месяцев. Россия, по всей видимости, строит антиамериканский блок 

в Юго-Восточной Азии. Или как минимум добивается неучастия стран в блоке американском. Что еще нам нужно от Индии, что южному соседу — от нас? 

6 декабря 2021 года. Индия. Нью-Дели. Президент России Владимир Путин и премьер-министр Индии Нарендра Моди перед Домом приемов

Назревающий тайваньский кризис делает Нарендру Моди важным партнером России

О чем дружить с Индией

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Союзнику 
очень интересен 
рынок ЕС 
и, как следствие, 
транзит через 
нашу страну

Население — 1,41 миллиарда человек, это 
вторая по численности граждан (после Ки-
тая) страна в мире. Наравне с Египтом и Ки-
таем Индия — родина одной из древней-
ших цивилизаций в истории человечества. 
Столица Индии не Дели, как уверены мно-
гие, а Нью-Дели. В конституции страны 
определен 21 официальный язык, на кото-
рых говорит значительная часть населения 
или которые имеют классический статус. 
Индия граничит с Пакистаном, Китаем, Не-
палом и Бутаном, Бангладеш и Мьянмой. 
Кроме того, Индия имеет морские границы 
с Мальдивами, Шри-Ланкой и Индонезией. 
Сейчас в Индии пятая по величине эконо-
мика с размером около 3,7 трлн долларов. 
По прогнозу Азиатского банка развития 
и рейтингового агентства Fitch Ratings, 
в 2024–2025 финансовом году рост индий-
ского ВВП достигнет семи процентов.
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Считается, что история отношений России 
и Индии насчитывает более пяти веков. 
Первым русским, добравшимся до Индии 
в XV веке, был купец Афанасий Никитин — 
еще до португальца Васко да Гамы. Впро-
чем, как и экспедицию португальца да Га-
мы, миссию Никитина посольством не на-
звать — это была торговая разведка. Рос-
сия пыталась найти пути в Индию прежде 
всего для торговли: индийские специи, 
ткани, слоновая кость, драгоценные кам-
ни, мускус, алоэ, индиго, ювелирные из-
делия высоко ценились в мире. Однако, 
когда в середине XVIII века в Индии закре-
пились англичане, у россиян появились 
проблемы: британцы вовсе не хотели ви-
деть официальных представителей Рос-
сии в своих индийских владениях. Сейчас 
нас в Индии не хотят видеть наследники 
англичан — американцы.

В ТЕМУ

медведя». Теперь американцы пытаются вырас-
тить «индийского слона», который затопчет 
«китайского дракона». Но кто затопчет самого 
«индийского слона», пока не ясно, — пояснил 
эксперт.
Впрочем, по словам Дмитрия Журавлева, 
о столь далекой перспективе американцы пока 
не задумываются. Их задача «в моменте» — ос-
лабить Китай, выдавив его с европейского рын-
ка, не давая тем самым еще больше разбогатеть 
и усилиться. Для этого на европейский рынок 
американцы «тащат» Индию, попутно зараба-
тывая на транзите ее товаров. Россия же может 
«доить двух коров», предоставляя услуги тран-
зита как для китайских, так и для индийских 
товаров. 
— Сейчас в мире сформированы четыре «полю-
са силы»: США с союзниками, Китай, Россия 
и Индия. Штаты не могут договориться ни с Ки-
таем, ни с Россией, их единственный потенци-
альный партнер — Индия. Россия не может 
договориться с США и союзниками, но уже до-
говорилась с Китаем и, потенциально, может 
договориться с Индией. Индия и Китай — анта-
гонисты, конкуренты, пока они не договорятся. 
Таким образом, получается, что Индия с ее на-
селением и потенциалом может стать ключе-
вым игроком.
 С кем Индия, тот и победит. Ну или имеет боль-
ше шансов на победу. Нам с Индией дружить 
удобно. Мы не граничим, не конкурируем, нам 
делить нечего. Но и США находятся в такой же 
ситуации! Для них Индия — потенциальный 
стратегический партнер. Ведь именно она име-
ет шанс стать «вторым Китаем»: туда можно 
перенести свои производства и заставить ин-
дусов вкалывать за «чашку риса», как когда-то 
заставили китайцев. Индия, ее демографиче-
ский ресурс и дешевая рабочая сила крайне 
важны для Штатов — это их шанс продлить 
свое экономическое, а значит, и политическое 
господство. Поэтому американцы продолжат 
с Индией работать.

Кто перетянет одеяло

Работа идет полным ходом. США заинтересова-
ны в развитии технологического сотрудниче-
ства с Индией, но ее сохраняющиеся связи 
с Россией мешают этому на ряде направлений, 
заявил на днях заместитель госсекретаря Курт 
Кэмпбелл.
— Мы стремимся развивать гораздо более глу-
бокие и сильные технологические отношения 
между США и Индией. Мы ясно дали понять, 
какие сферы затронуты сохраняющимися во-
енными и технологическими отношениями 
между Индией и Россией, — сказал он на бри-
финге после визита в Индию.
США, по словам дипломата, «выражают обеспо-
коенность, прорабатывают шаги для нивелиро-
вания негативного воздействия российско-ин-
дийского взаимодействия», но в то же время 
«уверены в Индии и доверяют ей».
— Мы поставляем в Индию дешевые природные 
ресурсы и продовольствие. Ни того ни другого 
Штаты предоставить Индии не могут, — пояс-
нил Виктор Кудрявцев. — Зато США могут пре-
доставлять индусам технологии и инвестиции. 
Без них Индии тоже никак. Вывод: страна про-
сто вынуждена лавировать между нами и США.
Кстати, США по итогам апреля стали главным 
торговым партнером Индии, сместив Китай 
на второе место. Поднебесная была главным 
торговым партнером Индии в первом кварта-
ле 2024 года с товарооборотом на 29,5 милли-
арда долларов. Но по итогам апреля все из-
менилось: несмотря на рост торговли с Индией 
до 38,6 млрд, стране не удалось удержать по-
зиции, Китай стал вторым. Таковы данные ин-
дийской таможни. Причиной «смены лидера» 
стал резкий рост поставок индийских товаров 
в США.
— Все логично. Штаты хотят закупать продук-
цию по максимально низким ценам, которые 
Китай обеспечить уже не в состоянии, потому 
что там за пять долларов в день уже никто рабо-
тать не готов. А индусы готовы, — пояснил Вик-
тор Кудрявцев. — В глобальной экономике 
именно Индия приходит на смену Китаю. А где 
глобальная экономика, там и глобальная поли-
тика. Дружить с Индией хотят многие, и у нас 
в связи с визитом Моди есть шанс наладить бо-
лее тесное сотрудничество.

нимая ничью сторону, как, например, и прези-
дент Турции Эрдоган. Или, скажем, руковод-
ство соседнего Вьетнама, которое принимает 
и Байдена, и Путина. Многие российские «тур-
бопатриоты» считают, что это неправильно. 
Дескать, нужно быть либо «за нас», как Лука-
шенко, Си и Ким Чен Ын, либо «за них», как 
какой-нибудь Макрон или Шольц. Но новая 
политическая реальность такова, что уже нет 
ни монополярного мира, где главные США, ни 
двухполярного — с СССР и Штатами во главе, 
а есть мир многополярный. Здесь Турция, там 
Иран, тут саудиты, а вот там — Бразилия, Ин-
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Важный центр общественной жизни района
Некрасовка — молодой, ди-
намично развивающийся 
район на юго-востоке Мо-
сквы, расположен за МКАД. 

Численность населения здесь 
за восемь лет выросла более 
чем в три раза, продолжается 
активное строительство жи-
лья. Возведение социальных 
объектов в районе очень акту-
ально для его жителей.
В прошлом году в районе поя-
вился уникальный объект, 
который уже стал важным 
центром общественной жиз-
ни молодого, но уже так ак-
тивно развивающегося рай-
она — это трехэтажный Дво-
рец спорта площадью 21,3 ты-
сячи квадратных метров, 
который построили возле 
станции метро «Некрасовка». 
Здесь размещено 12 функцио-
нальных зон, где можно зани-
маться различными видами 
спорта. В свободное от трени-
ровок спортсменов время 
комплекс смогут посещать все 
желающие. Для занятий пред-
усмотрены бассейн 25 на 
16 метров на восемь дорожек 
с трибунами на 150 мест, за-
лом подготовительных заня-
тий с тренажерами для сухого 
плавания, тренерскими ком-
натами, раздевалками, мас-
сажным и медицинским каби-
нетами, сауной, лаборатори-
ей химического анализа воды 
и малый бассейн 10 на 6 ме-
тров, предназначенный для 
обучения плаванию детей 
в возрасте от семи до десяти 
лет. Для игры в хоккей и про-
ведения занятий по шорт-
треку есть ледовая арена 30 на 
60 метров с трибунами на 
500 мест, помещениями для 
заточки коньков, судейской 
и тренерской комнатами, раз-
девалками и медпунктом.
Кроме этого, здесь обустрое-
ны универсальный игровой 
зал 45 на 27 метров для игры 
в баскетбол, мини-футбол, 
гандбол, волейбол и теннис 
с трибунами на 150 мест, 
тренажерный зал площадью 
200 квадратных метров с уни-

версальными тренажерами 
для проработки всех групп 
мышц, кардиозоной и зоной 
свободных весов, где одновре-
менно смогут заниматься бо-
лее 30 человек, гимнастиче-

ский зал 12 на 12 метров для 
занятий ритмической гимна-
стикой и хореографией, хоре-
ографический зал размером 
9 на 18 метров с зонами раз-
минки и растяжки, зеркаль-

ными панелями и шведскими 
стенками. Для единоборств 
предусмотрен зал 15 на 24 ме-
тра с двумя коврами диаме-
тром по семь метров. В нем 
можно проводить занятия по 
вольной и греко-римской 
борьбе, самбо и восточным 
единоборствам. Есть даже зал 
для занятий скалолазанием 
и экстремальными видами 
спорта 30 на 24 метра — здесь 
оборудовали скалодром на 
три тренировочные дорожки 
с зацепами и накладными ре-
льефами, а также каркасный 
скейт-парк и шахматный клуб 
площадью 150 квадратных 
метров с за лами для проведе-
ния сорев нований, учебными 
классами и тренерской комна-

той. Президент Федерации 
скейтбординга России Илья 
Вдовин отмечал, что скейт-
парк особенно хорош тем, что 
в нем одновременно может 
кататься и чемпион России, 
и любой житель Москвы.
На прилегающей территории 
обустроили площадки для за-
нятий воркаутом, спортив-
ную площадку для игровых 
видов спорта, а также атлети-
ческую дорожку. Парковка 
рядом с Дворцом спорта, рас-
считанная на 136 машино-
мест и четыре места для авто-
бусов, позволит останавли-
ваться автобусам, перевозя-
щим группы спортсменов.
ИРИНА ПЕТРОВА 
edit@vm.ru

21 ноября 2023 года. Дворец спорта в Некрасовке. Тренеры-инструкторы по плаванию Владимир 
Гаркин и Виктория Тверитинова в бассейне. Фото: Екатерина Алексеева

Спорткомплекс построили 
по просьбе жителей
С начала этого года в эксплу-
атацию введены восемь 
спортивных объектов. Среди 
них спорткомплекс ФОК «Ра-
менки» для спортсменов рос-
сийского и международного 
уровня, который построили 
по индивидуальному проекту 
по адресу: улица Раменки, 
19, строение 1. 

Здание четырехэтажного физ-
культурно-оздоровительного 
комплекса было открыто в на-
чале этого года. Его построи-
ли по индивидуальному про-
екту на месте снесенного од-
ноименного спорткомплекса, 
специализацией которого 
с 1989 года являлись едино-
борства. В его стенах выросли 
известные мастера спорта. Со 
временем здание устарело 
и перестало отвечать совре-
менным стандартам качества 
спортивной инфраструктуры. 
Кроме этого, с просьбой 
о строительстве современно-
го спорткомплекса выступили 
жители района. 
Сейчас здесь тренируются 
спортсмены российского 
и международного уровня. 
В новом здании оборудовали 
бассейн размером 25 на 
8,5 метра для оздоровитель-
ного плавания и аквааэроби-
ки, детский бассейн размером 
6 на 4 метра для обучения пла-
ванию детей до семи лет, уни-
версальный игровой зал для 
тренировок по баскетболу, во-
лейболу, мини-футболу и тен-
нису, тренажерный зал, два 
зала размером 12 на 9 метров 
для занятий единоборствами, 
зал размером 9 на 9 метров 
для специальной физической 
подготовки по разным видам 
спорта, зал размером 15 на 
12 метров для бокса. Есть 
и два зала размером 9 на 9 ме-
тров для хореографии, йоги, 
пилатеса, ритмической и оз-
доровительной гимнастики. 
Кроме того, в комплексе обу-
строили комфортные разде-

валки с душевыми и санузла-
ми, отдельные тренерские 
комнаты, медицинский блок 
с кабинетом дежурного врача, 
процедурной и зоной ожида-
ния, гардероб, буфет, а также 
технические и администра-
тивные помещения. 
В здании разместили тактиль-
ные информационные та-
блички, поручни и специаль-
ные зеркала, установили си-

стему вызова помощника, 
а для маломобильных посети-
телей создали безбарьерную 
среду.
— Перед проектировщиками 
стояла сложная задача: разме-
стить объект в шаговой до-
ступности от жилых домов 
квартала комплексной за-
стройки на имеющемся не-
большом участке и вписать 
его архитектуру в сложив-
шийся облик района. С обеи-
ми задачами специалисты 
успешно справились. Фасад 
нового комплекса украшен 

белыми ламелями из оцинко-
ванной стали, выполнено ви-
тражное остекление, а внеш-
ний облик здания поддержан 
интерьерами в современном 
стиле, — говорит Рафик За-
грутдинов.
Новый спорткомплекс уже по 
достоинству оценили пред-
ставители профессионально-
го спортивного сообщества.
Двукратная победительница 

первенства мира, 
четырехкратная 
победительница 
первенства Рос-
сии, обладатель-
ница Кубка Рос-
сии, мастер спорта 
международного 
класса по самбо 
Валентина Оста-
пец отметила, что 
новый объект со-
хранил направле-
ние, а благодаря 
увеличению пло-

щади расширил функционал.
Чемпион России по боксу Ар-
шак Товмасян разместил на 
своей странице в социальной 
сети видеоролик об обновлен-
ном спортивном комплексе 
«Раменки».
— Я рад, что в Москве появля-
ется все больше возможно-
стей для занятий любимым 
видом спорта, — говорит че-
тырехкратный чемпион Мо-
сквы, мастер спорта Роман 
Белецкий. 
ОЛЕГ НИКОЛЬСКИЙ
edit@vm.ru

Это почти в три раза больше, 
чем в 2010 году, когда цифра 
составляла 2,1 миллиона че-
ловек. 
Стимулом для столь значи-
тельного роста служит в том 
числе тот факт, что в столи-
це ежегодно обновляется 
и развивается спортивная ин-
фраструктура. С 2011 года 
в Москве построили свыше 
200 спортивных объектов, 
среди которых как крупные 
проекты для профессионалов, 
так и физкультурно-оздорови-
тельные комплексы районно-
го значения.
На юго-западе города, в рай-
оне Ясенево, в прошлом году 
открыл свои двери Центр фи-
гурного катания. Концепцию 
объекта разработали совмест-
но с мастером спорта СССР, 
тренером высшей категории, 
заслуженным тренером Рос-
сии Этери Тутберидзе. 
— На этом месте был старый 
недостроенный торговый 
центр. За два года по просьбе 
Этери Тутберидзе здесь по-
строен уникальный дворец, 

в котором могут заниматься 
наши прославленные фигури-
сты, которых мы любим, зна-
ем, которых знает вся страна. 
Мы с Этери обсуждали деталь-
но этот проект — строитель-
ство дворца, техническое за-
дание. Здесь сделано много 
уникальных вещей, в том чис-
ле распределение темпера-
турных режимов. Плюс сам 
объект энергоэффективный, 
такой, чтобы ни тепло, ни хо-
лод зря не расходовались, — 
ранее отмечал мэр Москвы 
Сергей Собянин.
Уникальность объекта состоит 
в том, что была просчитана ма-
тематическая модель распре-
деления потоков воздуха, что-
бы создать комфортные усло-
вия и для спортсменов, и для 
зрителей. Температура надо 
льдом для фигуристов и хокке-
истов во время занятий будет 
различаться — для хоккеистов 
она будет чуть прохладнее, для 
фигуристов — теплее, а для бо-
лельщиков температура пре-
бывания в зоне ледовой арены 
составит 22 градуса. 

В спортивном комплексе раз-
местили соревновательную 
ледовую арену 60 на 30 ме-
тров с трибунами на 500 мест, 
предусмотрели возможность 
ее трансформации под разме-
ры хоккейного поля. Еще один 
«трансформер» — трениро-
вочная ледовая арена 60 на 
30 метров с круговой разми-
ночной зоной на балконе, ко-
торая может видоизменяться 
под размеры хоккейного поля 
60 на 26 метров. В здании так-
же оборудовали 10 хореогра-
фических залов, зал акроба-
тики с высотой потолка де-
вять метров, тренировочный 
зал с покрытием из синтети-
ческого льда, два тренажер-
ных зала. Есть и свой реаби-
литационный блок с зоной 
водных процедур, комнаты 
отдыха и раздевалки для 
спортсменов.
— Это действительно очень 
масштабный проект, много-
функциональный комплекс, 
сделано все по нормам и стан-
дартам на высшем уровне. По-
этому, безусловно, выражаем 
слова восхищения и благодар-
ности вам, — сказала Алина 
Загитова, олимпийская чем-
пионка по фигурному ката-
нию, обращаясь к строителям.
Еще один уникальный спорт-
комплекс с бассейном откры-
ли в районе Бибирево, на ули-
це Лескова, владение 25а. 
В распоряжении посетителей 
плавательный бассейн на 
шесть дорожек с судейскими 
и тренерскими комнатами, 
раздевалками, массажным 
и медицинским кабинетами, 
лабораторией химического 
анализа воды, современный 
тренажерный зал — есть даже 
тренажер для сухого плава-
ния, а также игровой зал для 
баскетбола.
ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА
edit@vm.ru

В столице растет 
число людей, ве-
дущих здоровый 
образ жизни. 
По итогам про-
шлого года 
число горожан, 
систематически 
занимающихся 
спортом, достиг-
ло шести милли-
онов человек. 

спорт 

Здание украсит 
необычный фасад
Возможность заниматься 
физкультурой есть у каждого 
жителя столицы. Во всех 
районах строятся общедо-
ступные спортивные ком-
плексы. 

До конца текущего года пла-
нируется ввод спорткомплек-
са «Горизонт» в Зеленограде.
Кроме того, продолжаются ра-
боты по строительству ФОКа 
«Акварис» в Зябликове, на пе-
ресечении Шипиловской ули-
цы и Орехового проезда. 
В здании обустроят два плава-
тельных бассейна размерами 
25 на 16 метров и 10 на 6 ме-
тров, а также зал для группо-
вых занятий. В распоряжении 
спортсменов будут комфорт-
ные раздевалки с душевыми 
и санузлами, появятся адми-
нистративные и технические 
помещения, а также медицин-
ский блок с кабинетом дежур-
ной медсестры.
Заниматься плаванием, аква-
аэробикой, йогой, оздорови-
тельной гимнастикой, хорео-
графией и другими направле-
ниями здесь смогут до тысячи 
человек в сутки.
В здании создадут безбарьер-
ную среду, благодаря чему за-
ниматься спортом смогут 
и маломобильные посетите-
ли. Здесь появятся специаль-
ные душевые, раздевалки 
и санузлы, а также тактильно-
контрастные настенные ука-
затели с дублированием ин-
формации шрифтом Брайля, 
а вход в здание будет располо-
жен на одном уровне с тротуа-
ром. Как отмечают в столич-
ном Департаменте строитель-
ства, сейчас в здании завер-
шили монолитные работы, 
устройство металлоконструк-
ций и кровли. Специалисты 
монтируют фасадные панели, 
внутренние и наружные ин-
женерные сети, ведутся отде-
лочные работы. Готовность 
объекта составляет 55 про-
центов.
В Гольянове, на улице Алтай-
ской, 33, возводят ФОК «Ал-
тайский». Архитектурный об-
лик будущего объекта разра-
ботали по индивидуальному 
проекту. В качестве цветово-
го решения выбрали черный, 
белый, красный и серый цве-
та. В здании площадью около 
4 тысяч «квадратов» разме-
стятся бассейн для оздорови-
тельного плавания 25 на 
16 метров, бассейн 10 на 6 ме-
тров для обучения плаванию 
детей, спортивный зал, раз-

девалки, административные 
и технические помещения. 
В следующем году в Юго-За-
падном административном 
округе будет готов спортком-
плекс «Максимум». Его возво-
дят по адресу: улица Оста-
фьевская, корпус Г. Общую 
готовность спортивного уч-
реждения столичные власти 
оценивают более чем наполо-
вину.
— Сейчас специалисты мон-
тируют декоративный фасад 
и занимаются облицовкой 
плиткой. Ведется устройство 
наружных и внутренних ин-
женерных сетей. Черновые 
отделочные работы выполне-
ны на 85 процентов, чисто-
вые — на 35 процентов. Фаса-
ды объекта будут сочетать ак-
туальные цветовые решения: 
оттенки травертина, песчани-
ка, меди и камня. Жители смо-
гут оценить внешний облик 
спорткомплекса после завер-
шения фасадных работ уже 
во втором квартале текущего 
года, — говорит руководи-
тель столичного Департамен-
та строительства Рафик За-
грутдинов.
Площадь двухэтажного объек-
та составит более 8,5 тыся-
чи квадратных метров. В сут-
ки здесь смогут заниматься 
1540 человек. Внутри распо-
ложится большой бассейн 25 
на 16 метров на восемь доро-
жек, малый бассейн 10 на 6 ме-
тров, зал для общей физиче-
ской подготовки, ледовое поле 
60 на 30 метров, а также меди-
цинские, административные 
и технические помещения.
СЕРГЕЙ ИВАНОВ
edit@vm.ru

11 февраля. Фигуристка Александра Трусова выступает в Центре фигурного катания 

Впервые на объекте, реализуемом за счет средств город-
ского бюджета, было выполнено устройство бассейна 
из нержавеющей стали. 
Бассейн характеризуется рядом преимуществ — долговеч-
ностью, удобством монтажа и качеством воды. Стоит также 
отметить малый вес конструкции, 100-процентную гаран-
тию отсутствия протечек. 
Кроме того, срок эксплуатации такого объекта без ремонта 
увеличен в три раза по сравнению с железобетонной чашей.

справка

Название будущего 
спорткомплекса «Алтай-
ский» в Гольянове явля-
ется отсылкой к геогра-
фии Зауралья, в названи-
ях улиц рай она также 
представлена почти вся 
его обширная география: 
есть улицы Алтайская 
и Байкальская, Иркутская 
и Красноярская, Новоси-
бирская, Тагильская, Са-
халинская и Уссурийская. 
Это обусловлено тем, что 
проектирование Гольяно-
ва совпало с активной фа-
зой строительства Байка-
ло-Амурской магистрали.

кстати

Внешний облик 
здания поддержан 
интерьерами 
в современном 
стиле 

факты
■ Большую площадь 
фасада здания Центра 
фигурного катания 
в районе Ясенево зани-
мают витражи с солнце-
защитным остеклением. 
Они обеспечивают хоро-
шее естественное осве-
щение помещений. 
■ Ледовый дворец укра-
шают 10-метровый ко-
зырек, выполненный 
из металлических тре-
угольных кассет, и более 
200 колонн, располо-
женных по периметру 
здания. 

Возвели 
уникальный 
дворец 
для наших 
фигуристов

Работы по строительству нового физкультурно-оздорови-
тельного комплекса велись по индивидуальному проекту 
с июня 2022 года по февраль 2024 года в рамках столич-
ной Адресной инвестиционной программы. В спортивном 
учреждении 4 этажа, а его площадь составляет более 
6 тысяч квадратных метров. Единовременно здесь могут 
заниматься разными видами спорта 184 человека.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

бассейна имеется 
во Дворце спорта 
«Некрасовка». 
Один большой, 
25 на 16 мет ров, 
с восемью дорож-
ками и трибунами 
на 150 зрителей 
и второй — малый 
бассейн 10 на 6 ме-
тров для обучения 
детей в возрасте 
от семи до 10 лет 
плаванию.

цифра
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Вехи истории

Центральный Московский ипподром (ЦМИ) — 
один из самых больших ипподромов России, 
старейший в стране и первый в мире рысистый 
ипподром. Второй беговой ипподром появился 
в Америке только в 1839-м, а в других стра-
нах — еще позже. История Центрального Мо-
сковского ипподрома началась в 1831 году, ког-
да Общество конской скаковой охоты по указу 
Сената получило 122 десятины земли на Ходын-
ском поле. В 1834 году появилось Московское 
общество любителей конского бега под предсе-
дательством князя Д. В. Голицына, тогда же был 
построен беговой ипподром, имеющий две па-
раллельные прямые дорожки длиной по 250 са-
женей. 1 августа того же года на Ходынском по-
ле состоялся первый рысистый бег.
В следующем году рядом с беговым ипподро-
мом построили скаковой ипподром и организо-
вали три параллельные беговые дорожки с гру-
шевидными заездами по 20 саженей.
В 1881 году по проекту архитектора Д. Н. Чича-
гова на ипподроме построили деревянное двух-
этажное здание беговой беседки с трибунами 
и царской ложей, а в 1889–1894 годах на ее ме-
сте возвели каменные трибуны по проекту ар-
хитекторов И. Т. Барютина и С. Ф. Кулагина, 

а дорожки приобрели вид трех концентриче-
ских овалов. Здание производило впечатление: 
его украшали скульптурные квадриги, главный 
подъезд напоминал Парижскую оперу, освеще-
ние было электрическим. На первом этаже раз-
мещались царская ложа, балкон судей, литер-
ные места, на втором и третьем этажах распо-
лагались залы для обычных зрителей.
«Яркими гирляндами и живыми цветочными 
клумбами рисуются пять этажей трибун, пол-
ных в день Дерби летними платьями дам, 
огромный партер вдоль всего этого ажурного 
железного здания, которое ни с какой построй-
кой и сравнить нельзя» — так описывал Мо-
сковский ипподром писатель, журналист Вла-
димир Гиляровский. 
Во время революции и Гражданской войны ип-
подром был законсервирован, здесь проводи-
лись военно-учебные занятия, а на трибунах — 
митинги трудящихся. На одном из них высту-
пил с речью Владимир Ильич Ленин. В честь 
этого события в сквере перед ипподромом даже 
установили памятную стелу.
В 1921–1922 годах проведение скачек и бегов 
возобновилось. До 1930 года рысистый и скако-
вой ипподромы в Москве были раздельными 
и находились неподалеку друг от друга, при этом 
они принадлежали разным обществам. В связи 
с необходимостью расширения и реконструк-
ции железнодорожного узла Белорусского вок-
зала был поднят вопрос о необходимости пере-
стройки или переноса скакового ипподрома. 
Объединение бегового и скакового ипподромов 
в один универсальный на месте бегового иппо-
дрома произошло в 1930 году: на нем проводи-
лись и бега, и скачки, для которых была проло-
жена дорожка вокруг уже имевшихся беговых.
В годы Великой Отечественной войны на иппо-
дроме стояли зенитки, которые охраняли небо 
Москвы от вражеских налетов, а на дорожках 
проходили подготовку пехотные части. В июле 
1944 года здесь временно разместили тысячи 
немецких военнопленных, которых затем про-
вели под конвоем по центру Москвы в так на-
зываемом Параде побежденных.
В 1949 году на ипподроме произошел пожар, 
старое здание почти полностью сгорело. Его ре-
конструировали под руководством одного из са-
мых известных советских архитекторов Ивана 
Владиславовича Жолтовского. При разработке 
проекта он учитывал параметры Ленинградско-
го проспекта и Беговой улицы. Работы продолжа-
лись шесть лет, а результаты сохранились до на-
ших дней: это и деревянные скамейки для зрите-
лей, фрески на трибунах, витражи и антураж 
в целом. Облик здания получил два акцента — из-
ящную башню слева и мощный портик с колон-
надой под треугольным фронтоном справа.

Время расцвета

Комплекс объектов Центрального Московско-
го ипподрома в своем нынешнем виде сформи-
ровался в 1950-е годы. С 1964 по 1974 год на 
территории ЦМИ построили капитальные ко-
нюшни и большой манеж. С 1970 по 1983 год 
рысистые лошади установили более 50 новых 
всесоюзных рекордов и один абсолютный ре-
корд. Вплоть до конца 1980-х годов ипподром 
был одним из самых оживленных мест отдыха 
в столице: в дни крупных соревнований его по-
сещали до 10 тысяч человек. Затем наступило 
затишье: с 1992 по 2000 год бега не проводили. 
Они возобновились только в 2000-е годы, но 
в гораздо меньших масштабах, чем во время 
расцвета ипподрома.
До февраля 2023 года на Московском ипподроме 
регулярно по выходным дням испытывались ло-

В этом году Центральному Московскому ипподрому, одному из самых больших и старейших в России, исполняется 190 лет. Ипподром имеет богатую историю. 
Это одно из любимых мест проведения досуга многих поколений москвичей. Центральный Московский ипподром ждет масштабная реконструкция, в ходе которой 

с сохранением исторического облика будет отреставрирован не только главный корпус, но и благоустроена вся прилегающая территория.

15 мая 2022 года. Участник скачек на Центральном Московском ипподроме на приз «Zа наших», который разыгрывался в честь воинов России, участвующих в специальной военной операции на Украине

19 июня 2018 года. Главный вход на Центральный Московский ипподром

Центральный Московский ипподром ждут большие перемены

Масштабная реконструкция

Подготовила ЕКАТЕРИНА ДМИТРИЕВА edit@vm.ru

комментарий эксперта
АНТОН ФИЛЮШКИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ПО ПРОЕКТИРОВАНИЮ 
И СТРОИТЕЛЬСТВУ ООО ЦМИ 

Реконструкция Центрального Московско-
го ипподрома — это особо значимый про-
ект. Здесь большую роль будет играть де-
ликатный подход к реставрации. Конный 
стадион будет приведен в соответствие 
с международными стандартами. Вну-
тренняя зона кругов будет благоустроена. 
В историческом главном здании проведе-
ны комплексные научные исследования 
для проведения максимально бережной 
реставрации объекта. Обновленный Цен-
тральный Московский ипподром станет 
новым местом сосредоточения культур-
ной и досуговой жизни.

По завершении реконструкции ипподрома планируется 
провести благоустройство прилегающей территории, 
включая сквер перед главным зданием, беговую аллею. 
Получится свободная для всех желающих зона промена-
да. Находясь на бульваре, можно будет осмотреть недо-
ступный горожанам в настоящее время декорированный 
трибунный фасад Центрального Московского ипподро-
ма, посмотреть на тренирующихся на дорожках лоша-
дей, перекусить в кафе, посетить ипподромный магазин, 
музей, парковую площадку для семейного отдыха.

ВАЖНО

шади пяти беговых и скаковых пород. Круглый 
год, без перерывов, проходили испытания рыса-
ков, всего около 1000 голов ежегодно: это рус-
ские, орловские, американские, французские 
рысаки, выведенные на конных заводах России, 
а также привезенные из-за границы, в том числе 
лошади чистокровной арабской породы. 
С февраля 2023 года испытания были полно-
стью прекращены, а в апреле этого года мэр Мо-
сквы Сергей Собянин и министр сельского хо-
зяйства Российской Федерации Дмитрий Па-
трушев приняли участие в церемонии офици-
ального начала комплексной реконструкции 
Центрального Московского ипподрома.
— Центральному Московскому ипподрому ис-
полняется 190 лет, старейший ипподром 
в стране. Конечно, его инфраструктура мо-
рально и физически устарела. По сути дела, мы 
видим разрушающиеся здания и непригодный 
для конных соревнований стадион. Президен-
том принято решение возродить центральный 
ипподром нашей страны. Вместе с Министер-
ством сельского хозяйства Российской Федера-
ции мы приступаем к работе. Речь идет о пол-

ной реставрации главного здания, спортивной 
зоны, строительстве новых конюшен для тыся-
чи лошадей. По сути дела, это будет мирового 
уровня ипподром, отвечающий 
самым современным стандартам. 
Ну и, конечно, будет выполнено 
качественное благоустройство 
как на самом стадионе, так и во-
круг него, — рассказал Сергей Со-
бянин.
Что же ждет старейший ипподром 
России? Восстановят исторический 
облик памятника архитектуры — 
главного здания Московского ип-
подрома площадью 17 тысяч ква-
дратных метров, который является 
объектом культурного наследия 
регионального значения. Сейчас 
в главном здании отмечается повсе-
местное отслоение и обрушение 
штукатурного слоя, элементов де-
кора и карнизов. Множественные 
фрагменты декоративных элемен-
тов разрушены, а скульптурные 
элементы находятся в аварийном 
состоянии, и существует угроза их 
утраты. На отдельных участках 
стен происходит разрушение по-
верхностного слоя кирпича. Специ-
алисты отреставрируют кровлю, 
фасады, пол, расписные потолки, 
лепнину и другие элементы инте-
рьеров, а также знаменитые пилоны ворот с кон-
ными скульптурами, украшающие въезд на ип-
подром со стороны Ленинградского проспекта.
После реставрации внутренняя планировка 
останется неизменной, здесь будут восстанов-
лены тотализаторы (всего будет четыре зала 
тотализатора на 280 человек — ранее было 
два зала на 100 человек. — «ВМ»). Это залы, где 
гости делают ставки. Два месяца назад здесь все 
было зашито в не очень красивые материалы 

синего цвета, были фальшполы. Проведены ра-
боты по расчистке данного помещения от ново-
дела. Благодаря реставрации вместимость ос-
новной зрительской трибуны главного здания 
увеличится почти в два раза — до 2165 чело-
век. Будет сохранен исторический ресторан на 
150 мест с уникальной ротондой с шестью ко-
лоннами. А музей, в котором сохранят память об 
основных событиях ипподрома, коневодства 
и конного спорта, расширится в шесть раз. 

Процесс обновления

Сейчас на Центральном Московском ипподро-
ме завершилась подготовка к реконструкции. 
На месте конного двора и лазарета вырыт кот-
лован: закладывают фундамент для новых по-
строек — модернизированных конюшен, вете-
ринарного блока.
— Территорию ипподрома уже освободили от 
объектов в предаварийном состоянии и само-
вольных построек. Подготовительные работы 
завершены, реконструкция выполнена на 
10 процентов. На площадке ведется устройство 
фундаментов и вертикальных конструкций но-
вых зданий и сооружений, двухпутных тонне-
лей для выхода лошадей из конюшен. Кроме то-
го, перед реставрацией исторического главного 
здания ЦМИ проводятся мероприятия, которые 

позволяют максимально бережно 
и безопасно ее провести. После 
этого специалисты определяют, ка-
кие элементы нуждаются в рестав-
рации и какие дальнейшие меро-
приятия будут проводиться, — го-
ворит заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной по-
литики и строительства Владимир 
Ефимов.
Важная часть проекта реконструк-
ции ипподрома — создание совре-
менного конного двора. Он распо-
ложится на месте устаревших зда-
ний и будет включать в себя ко-
нюшни для скаковых и беговых 
лошадей, конноспортивный ком-
плекс со встроенными конюшня-
ми, тремя манежами и трибунами, 
а также гостевые конюшни. Для 
обслуживающей техники постро-
ят тоннель длиной 300 метров, 
а для выхода лошадей из конюшен 
и обратно проложат двухпутный 
тоннель длиной 190 метров. Обо-
рудуют подземный пешеходный 
переход общей протяженностью 
250 метров, появится сервисная 
дорожка для судейства и телевиде-

ния. Словом, зона состязаний будет приведена 
в  соответствие с правилами проведения меж-
дународных соревнований. Ширина будет рав-
номерной по всей длине дорожек — это напря-
мую влияет на безопасность лошадей и наезд-
ников, повышает качество тренировок и высту-
плений, сводит к минимуму вероятность 
получения травм.
— Специалисты уже приступили к устройству 
фундаментов зданий конного двора — коню-

Музей 
конного вида 
спорта после 
реставрации 
расширится 
в шесть раз

шен. Аналогичные работы начались и на терри-
тории будущего ветеринарного блока. Его ос-
настят аппаратами МРТ, КТ, рентгеном и систе-
мой телемедицины. Там откроются карантин-
ная конюшня, изолятор, реабилитационный 
центр и пункт допинг-контроля, — отметил ру-
ководитель столичного Департамента строи-
тельства Рафик Загрутдинов. 
Для удобства коннозаводчиков новый ветери-
нарный блок построят справа от въезда, со сто-
роны железнодорожной станции. Будет благо-
устроено пространство внутри скакового и бе-
гового кругов — здесь появятся площадка для 
размещения шатров и амфитеатра напротив 
финиша, стоянки и заправки водой обслужива-
ющей техники, площадка для проведения куль-
турных и спортивных мероприятий, конкурное 
и выездковое поля с каскадными трибунами. 
После завершения работ на ипподроме будут 
полностью заменены инженерные сети, прове-
дено современное освещение, что позволит 
проводить состязания и в вечернее время суток. 
— Мэр Москвы Сергей Собянин дал поручение 
уделить особое внимание вопросам безопасно-
сти. Концепция подразумевает полное обнов-
ление внутренних и наружных инженерных 
сетей, в том числе новый комплекс противопо-
жарных систем. Логистика передвижения ло-
шадей при проведении беговых, скаковых 
и спортивных мероприятий продумана с уче-
том стандартов безопасности, — отметил Ра-
фик Загрутдинов
По планам столичных властей, работы по ре-
конструкции ипподрома планируется завер-
шить в 2026 году. В результате будет создан 
один из лучших в мире конноспортивных ком-
плексов, в котором будут содержаться свыше 
1000 лошадей одновременно, москвичи полу-
чат еще одно классное общественное простран-
ство. Сюда будет интересно и приятно прихо-
дить всей семьей.

цифра

52
тысячи ква-
дратных ме-
тров соста-
вит общая 
площадь ин-
фраструкту-
ры после ре-
конструк-
ции иппо-
дрома.
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Удобные маршруты 
для жителей

Передовые решения 
служат мегаполису

Сегодня в стадии проектиро-
вания находятся 20 станций 
столичного метрополитена. 
Идет разработка проектов 
шести станций Троицкой ли-
нии: «Сосенки», «Десна», 
«Летово», «Кедровая», «Ва-
тутинки», «Троицк». 

Три станции появятся на Ру-
блево-Архангельской линии: 
«Серебряный Бор» рядом 
с территорией учебного спор-
тивно-оздоровительного ком-
плекса «Октябрь», «Строги-
но», которая разместится па-
раллельно существующей 
станции «Строгино» Арбат-
ско-Покровской линии, и «Ли-
повая Роща» на территории 
Московской области вдоль 
МКАД, между Новорижским 
шоссе и территорией жилой 
и общественной застройки 
«Спутник».
Десять станций проектируют 
на Бирюлевской линии: 
«ЗИЛ», «Остров Мечты», «Кле-
новый бульвар», «Курьяново», 
«Москворечье», «Кавказский 
бульвар», «Каспийская», «Ли-
пецкая», «Лебедянская», «Би-
рюлево». Общая протяжен-
ность новой линии метро со-
ставит более 22 километров. 
Ветка четыре раза пересечет 
Москву-реку, а общая длина 
перегонов под водными объ-
ектами составит около одного 
километра. 
Новая радиальная линия 
улучшит транспортную до-
ступность семи районов сто-
лицы, а жители районов Би-
рюлево Западное и Бирюлево 
Восточное получат метро 
в зоне пешей доступности. На 
Бирюлевской линии появит-
ся несколько пересадок: на 
станцию «ЗИЛ» Троицкой ли-
нии и одноименную станцию 
Московского центрального 

кольца, на станции «Техно-
парк» Замоскворецкой ли-
нии и «Кленовый бульвар» 
Большой кольцевой линии 
(БКЛ), а также железнодо-
рожную станцию «Бирюлево-
Пассажирская».
Еще одним главным транс-
портным проектом ближай-
ших лет является продление 
Арбатско-Покровской линии 
метро и строительство стан-
ции «Гольяново». Она разгру-
зит «Щелковскую» и сделает 
город ближе для 230 тысяч 
местных жителей. «Гольяно-
во» расположится на Уссурий-
ской улице, вблизи примыка-
ния к ней Сахалинской улицы. 
Строить ее будут открытым 
способом в котловане глуби-
ной порядка 17 метров. Благо-
даря появлению «Гольяново» 
жителям севера и востока 
района будет до метро всего 
10–15 минут пешком. 
СЕРГЕЙ ИВАНОВ
edit@vm.ru

Обязательные стадии соору-
жения новых станций мо-
сковского метро — это раз-
работка котлована, доставка 
кубометров бетона на строй-
площадку, строительство ки-
лометров новых тоннелей, 
а еще обеспечение защиты 
от вибраций, архитектурная 
отделка и многое другое. 

Технологию строительства 
станции определяют на этапе 
разработки проекта. Она за-
висит от того, как близко рас-
положены здания, другие со-
оружения и коммуникации. 
Чаще всего строят станции 
мелкого заложения — они мо-
гут располагаться в 20 метрах 
под уличными магистралями. 
Для неглубоких объектов ис-
пользуют открытый метод 
строительства: специалисты 
разрабатывают грунт и созда-
ют котлован, устраивают бе-
тонные конструкции, после 
чего котлован засыпают.
Станции глубокого заложе-
ния располагаются на уровне 
60–70 метров под землей. Ра-
боты в таком случае ведут за-
крытым способом: проклады-
вают шахтный ствол, по кото-
рому на лифте спускаются 
строители, доставляют мате-
риалы и технику, а на поверх-
ность поднимают тысячи 
тонн грунта, который образо-
вывается в ходе работ.
Современным метростроите-
лям помогают передовые ре-
шения. Например, техноло-
гия, позволяющая строить 
объект не со дна котлована, 
а, наоборот, сверху вниз. 
Именно это решение приме-
няли при создании кросс-
платформенной станции «Ни-
жегородская» Некрасовской 
и Большой кольцевой линии. 
Важный этап — это проходка 

тоннелей будущей линии. На 
заре метростроения грунт 
разрабатывали вручную кир-
ками и лопатами, сейчас этим 
занимаются тоннелепроход-
ческие механизированные 
комплексы (ТПМК). 
Работы ведут 6- и 10-метро-
вые щиты. Последние предна-
значены для проходки двух-
путных тоннелей: в них одно-
временно могут ездить 
встречные поезда, а станцию 
сооружают с платформами бе-
регового типа, они располо-
жены по разные стороны от 
путей. Например, тоннель 
к станции «Нагатинский За-
тон» БКЛ с двумя береговыми 
платформами проходил такой 
щит. Средняя скорость про-
ходки комплексов — пример-
но 10 метров в сутки в начале 
и конце участка и 15–20 ме-
тров на перегоне.
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

Главная задача — сократить время, которое 
москвичи ежедневно тратят на поездки 

Транспортные и инженер-
ные проекты являются фун-
даментом экономического 
роста. Без их реализации не-
возможно равномерное раз-
витие городской среды и ре-
гиона в целом.
— Частные инвесторы в том 
числе с помощью проектного 
финансирования инвестиро-
вали в развитие городской 
среды, реализацию проектов 
вокруг наших инфраструк-
турных объектов 14 триллио-
нов рублей. В результате бюд-
жетные доходы на данный 
момент уже составили поряд-
ка 4 триллионов руб лей. На 
горизонте до 2035 года с уче-
том завершения реализации 
оставшихся про ектов бюд-
жетная система получит свы-
ше 15 триллионов рублей. 
При этом больше половины 
средств будет направлено 
в федеральные бюджет и фон-
ды, а остальное — в казну сто-
лицы, — рассказал замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам градостроительной поли-
тики Владимир Ефимов.
С 2011 года число станций 
рельсового транспорта в сто-
лице выросло более чем 
вдвое — до 430. 
Прошлый год стал одним из 
самых результативных для мо-
сковского метростроения — 
замкнулась Большая кольце-

вая линия, самое протяжен-
ное в мире метрокольцо. 
31 станция, 70 километров 
пути и 47 пересадок на дей-
ствующие и перспективные 
линии метро и диаметры. 
Сегодня ежедневно по рабо-
чим дням линия перевозит 
1,3 миллиона пассажиров, 
а в 2025 году их число вырас-
тет почти вдвое. Метро впер-
вые дотянули до столичного 
аэропорта Внуково, куда при-
шла Солнцевская ветка.
Реализация масштабной про-
граммы развития Московско-
го метрополитена продолжа-
ется. Сегодня в строительстве 
находится 16 станций метро.
Наиболее активно идут рабо-
ты на Троицкой линии, кото-
рая пройдет от станции «ЗИЛ» 
МЦК до города Троицка, обе-
спечив скоростным рельсо-
вым транспортом жителей 
новых территорий Москвы. 
Дополнительную ветку метро 
получат районы, прилегаю-
щие к Ленинскому проспекту. 
Сейчас идет строительство 
первой очереди — участков от 
станции «ЗИЛ» до станции 
«Коммунарка» общей протя-
женностью 26,6 километра 
с 11 станциями: «ЗИЛ», 
«Крымская», «Академиче-
ская», «Вавиловская», «Нова-
торская», «Университет Друж-
бы Народов», «Генерала Тю-
ленева», «Тютчевская», «Кор-
ниловская», «Бачуринская» 
и «Коммунарка». Проходка 
тоннелей будущей линии вы-
полняется по традиционной 
для Московского метрополи-
тена технологии — с устрой-
ством двух однопутных тонне-
лей диаметром 6 метров. Пе-
регоны от «Бачуринской» до 
«Коммунарка» строились от-
крытым способом.
На станции «Тютчевская» спе-
циалисты уже установили де-

вять турникетов, четыре из 
них ведут на платформу эска-
латора, а также три лифта 
для маломобильных пассажи-
ров. Завершается архитектур-

ная отделка платформенного 
участка. Продолжаются и пу-
сконаладочные работы.
На станции «Бачуринская» 
уже готовы основные кон-
струкции. Сейчас специали-

сты монтируют 
освещение плат-
формы, инженер-
ные системы и за-
нимаются вну-
тренней отделкой. 
На будущей стан-
ции «ЗИЛ» ведет-
ся одновременно 
весь спектр ра-
бот — от земляных 
до монтажа ин-
женерных систем 
и архитектурной 
отделки. Это свя-

зано со сложностью станци-
онного комплекса и наличи-
ем широкого ряда подобъек-
тов: оборотных тупиков пе-
ред и за станцией, вестибюля 

и эвакуационного выхода, 
соединительной ветки и пе-
ресадки на перспективную 
Бирюлевскую линию. Уже на-
чались архитектурно-отде-
лочные работы. Также в сто-
лице идет активное строи-
тельство трех станций Рубле-
во-Архангельской линии: 
«Народное Ополчение», «Зве-
нигородская», «Бульвар Гене-
рала Карбышева». 
Решение о проектировании 
и строительстве линии 
в 2012 году принял мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Первые 
две станции — «Деловой 
центр» и «Шелепиха» — 
в 2018 году открылись в соста-
ве БКЛ.
Сейчас ведется проходка тон-
нелей между станциями «На-
родное Ополчение» и «Буль-
вар Генерала Карбышева». Их 
протяженность превысит 
один километр. Трассы тон-

нелей пройдут под застрой-
кой района Хорошево-Мнев-
ники, улицей Маршала Туха-
чевского и пересекут улицу 
Народного Ополчения. Про-
ходку ведут тоннелепроход-
ческие механизированные 
комплексы (ТПМК) «Натали» 
и «Виктория», с помощью ко-
торых уже пройдены тоннели 
от станции «Народное Опол-
чение» до «Звенигородской».
— ТПМК «Натали», присту-
пивший к проходке левого пе-
регонного тоннеля между бу-
дущими станциями «Народ-
ное Ополчение» и «Бульвар 
Генерала Карбышева» Рубле-
во-Архангельской линии ме-
тро, и комплекс «Виктория», 
строящий правый тоннель, 
пройдут каждый более кило-
метра в грунтах из обводнен-
ных песков и суглинков. Рабо-
ты будут вестись на глубине 
около 20 метров, — говорит 

руководитель столичного Де-
партамента строительства 
Рафик Загрутдинов.
С открытием Рублево-Архан-
гельской линии метро улуч-
шится транспортное обслу-
живание 800 тысяч жителей, 
включая кварталы, создан-
ные благодаря программе ре-
новации. 
Вскоре после открытия стан-
ции метро «Коммунарка» мэр 
Москвы Сергей Собянин при-
нял решение о продлении 
юго-западного участка Со-
кольнической линии до стан-
ции «Потапово». 
Станционный комплекс за-
проектирован в створе трассы 
автомобильной дороги Солн-
цево — Бутово — Варшавское 
шоссе на пересечении с ули-
цей Александры Монаховой. 
Сейчас строительная готов-
ность станции оценивается на 
85 процентов. На объекте ве-

дутся работы по созданию ар-
хитектурного облика стан-
ции, а именно монтаж метал-
локонструкций фасада и осте-
кление. Кстати, большая 
площадь фасадного остекле-
ния обеспечит максимальную 
естественную освещенность 
станции. А в темное время су-
ток станция станет визуаль-
ной доминантой своего райо-
на благодаря яркому освеще-
нию изнутри и снаружи. На 
платформенной части завер-
шаются отделочные работы, 
произведен монтаж систем 
освещения. Завершить полно-
стью все работы планируется 
в 2024 году. Благодаря стан-
ции улучшится транспортное 
обслуживание жителей Ново-
московского округа и района 
Южное Бутово, где прожива-
ют и работают почти 70 тысяч 
человек. Кроме того, станци-
ей будут пользоваться жители 

новых кварталов Коммунар-
ки. У москвичей сократится 
время передвижения по горо-
ду на 20–25 минут. 
Еще одну станцию москов-
ской подземки — «Достоев-
ская» — построят в составе 
Кольцевой линии, которая 
была полностью запущена 
в 1950-е годы. Ее построят 
между станциями «Новосло-
бодская» и «Проспект Мира». 
С нее можно будет сделать пе-
ресадку на станцию «Достоев-
ская» Люблинско-Дмитров-
ской линии метро. Новая 
станция улучшит транспорт-
ную доступность спортком-
плекса «Олимпийский», Цен-
трального дома Российской 
армии, театров Российской 
армии, «Уголок дедушки Ду-
рова», «Русская песня» Надеж-
ды Бабкиной и других.
СВЕТЛАНА ТИМОФЕЕВА
edit@vm.ru

Проектом предусмотрено озеленение 
прилегающих территорий
Мало построить красивую 
и функциональную станцию 
метро. Не менее важно про-
вести благоустройство, что-
бы к ней было удобно подой-
ти или подъехать. А у мест-
ных жителей должно поя-
виться комфортное 
и безопасное пространство, 
где можно просто погулять. 
Тем более что многие новые 
станции расположены в цен-
тре больших жилых кварта-
лов. Об этом неоднократно 
говорил мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

В этом году будут реализова-
ны проекты по благоустрой-
ству территорий у восьми но-
вых станций метро и пяти 
транспортных узлов. 
— Воздушные линии электро-
передачи уберем под землю, 
старые фонари поменяем на 
современные с энергоэффек-
тивными светодиодными све-
тильниками. А переходы обо-
рудуем опорами контраст-
ного освещения, чтобы пеше-
ходов было лучше видно 
в темное время суток, — гово-
рит Сергей Собянин.
Остановочные павильоны за-
менят на новые, их пере-
несут в более удобные для 
пассажиров места. Для авто-
мобилей и двухколесного 
транспорта также будут орга-
низованы парковочные про-
странства.
В этом году планируется до-
строить первый участок но-
вой Троицкой линии метро. 
К его открытию будут благо-
устроены пространства не-
подалеку от станций «Уни-
верситет Дружбы Народов», 
«Генерала Тюленева», «Тют-
чевская», «Корниловская», 
«Бачуринская» и «Коммунар-
ка». Масштабные работы 

идут по благоустройству воз-
ле строящейся станции «Уни-
верситет Дружбы Народов» 
Троицкой линии метро. 
— Проектом предусмотрено 
устройство подъездных дорог, 
озеленение территории, 
а также создание простран-
ства для прогулок и отдыха. 
По всей протяженности фор-

мируемой пешеходной зоны 
появятся бетонные клумбы-
скамьи с деревянным насти-
лом, облицованные гранит-
ной плиткой. Озеленение за-
трагивает территорию более 
чем 7,1 гектара, — рассказал 
руководитель столичного Де-
партамента строительства 
Рафик Загрутдинов.

Здесь разобьют более 32 тысяч 
квадратных метров газона, 
высадят деревья и кустарни-
ки. В рамках благоустройства 
на улицах Миклухо-Маклая 
и Академика Опарина уложат 
более 23 тысяч квадратных 
метров дорожного покрытия 
и завершат устройство гра-
нитного мощения. Появятся 
и новые остановочные пави-
льоны наземного городского 
пассажирского транспорта.
Кроме того, специалисты уже 
приступили к работам ря-
дом с будущей станцией «До-
стоевская» Кольцевой линии 
метро. Рядом со станциями 
«Пыхтино» и «Физтех», откры-
тыми в прошлом году, про-
должается второй этап благо-
устройства.
ОЛЕГ НИКОЛЬСКИЙ 
edit@vm.ru

16 сентября 2023 года. Москвичка Екатерина Заморская на благоустроенной территории, 
прилегающей к станции метро «Нагатинский Затон» БКЛ. Фото: Анатолий Цымбалюк

Уменьшится 
интенсивность 
движения 
автотранспорта 
по улицам

Сегодня транс-
портная система 
Москвы по мно-
гим показате-
лям является 
лучшей в мире. 
Столичные вла-
сти реализовали 
масштабные 
проекты миро-
вого уровня — 
Большая коль-
цевая линия, 
МЦД, новые 
станции и ветки 
метрополитена, 
Московский ско-
ростной диа-
метр.

метро

факты
Возле строящейся станции «Тютчевская» специалисты 
уложат почти 34 тысячи квадратных метров рулонного га-
зона, высадят деревья и кустарники, разобьют цветники 
и клумбы. Здесь также появятся два современных остано-
вочных павильона с системами видеонаблюдения и за-
рядными станциями для мобильных устройств. Кроме то-
го, установят 35 скамеек и обустроят парковку для велоси-
педов, создадут удобную дорожно-тропиночную сеть. 

Все тоннелепроходческие 
щиты носят женские име-
на. Эта традиция принад-
лежит Ричарду Ловату, 
основателю всемирно из-
вестной канадской фир-
мы, которая производит 
тоннелепроходческие 
щиты. Он решил, что все 
комплексы его бренда бу-
дут носить женские име-
на, в честь покровитель-
ницы подземных работ 
святой Барбары. Поэтому 
метро в столице строят 
не бездушные машины, 
а «Виктория», «Полина», 
«Роза», «Светлана» и дру-
гие железные «дамы».

кстати

Станция «Потапово» — 
наземная, большая часть 
перегона «Коммунар-
ка» — «Потапово» прохо-
дит по поверхности. Стан-
ция отличается несколь-
ким интересными проект-
ными решениями. Ее 
украсит скульптура все-
мирно известного автора, 
члена Союза художников 
России Даши Намдакова. 
Устремленная вверх кон-
струкция с несколькими 
гранями символизирует 
движение и развитие сто-
лицы. Оболочка фасада 
станционного комплекса 
выполнена с большой 
площадью остекления, 
она обеспечит макси-
мальную освещенность 
интерьера и позволит 
в вечернее время выхо-
дить световому потоку, 
создавая визуальные эф-
фекты снаружи и внутри 
здания. Чтобы пассажи-
рам было комфортно 
пользоваться станцией, 
ее строят по принципи-
ально новой техноло-
гии — станция будет пер-
вой отапливаемой назем-
ной в столичной подзем-
ке. Для этого там 
устанавливают больше 
вентиляционного обору-
дования, которое увели-
чит подачу теплого воз-
духа.

справка

6 сентября 2023 года. Москвичка Анна Круглова на станции метро «Аэропорт Внуково». Фото: Наталья Феоктистова

километра соста-
вит общая протя-
женность новой 
Бирюлевской ли-
нии столичного 
метрополитена. 

цифра

22
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Пройти лечение можно будет 
рядом с домом

Медицинские учреждения 
нового поколения

Программа по возведению 
новых зданий поликлиник 
в столице продолжается. 
В районе Некрасовка на юго-
востоке столицы строят но-
вую детско-взрослую поли-
клинику с травматологиче-
ским пунктом и отделением 
стоматологии. Учреждение 
сможет принимать 750 паци-
ентов в смену. 

— Площадь нового объекта 
составит более 15 тысяч ква-
дратных метров. В районе 
идет активное жилищное 
строительство, поэтому меди-
цинское учреждение будет 
востребовано у жителей. Уже 
завершено устройство под-
земной части здания, сейчас 
идет возведение верхних эта-
жей. Монолитные работы вы-
полнены наполовину, — сооб-
щил руководитель Департа-
мента строительства города 
Москвы Рафик Загрутдинов. 
В поликлинике откроют два 
отделения: детское и взрос-
лое. Чтобы потоки пациентов 
не пересекались, а посеще-
ние медицинского учрежде-
ния было комфортным, для 
каждого из них сделают соб-
ственный вход. Здесь также 
появятся отделения детской 
и взрослой стоматологии, 
травматологические пункты. 
Это позволит жителям посе-
щать необходимых специали-
стов в шаговой доступности 
от дома. 
Для проведения обследова-
ний в поликлинике установят 
современную медицинскую 
технику: аппараты УЗИ, ком-
плексы рентгеновской диа-
гностики, специальное оф-
тальмологическое оборудо-
вание. 
Отделение стоматологии ос-
настят установками, которые 

позволят обеспечить каче-
ственное обслуживание паци-
ентов разного возраста. 
Новую поликлинику для де-
тей на 320 посещений в сме-
ну строят в рамках реализа-
ции программы реновации 
в Зеленограде в районе Крю-
ково. На объекте уже завер-
шили возведение монолита 
здания. Новая поликлиника 
будет просторной — она раз-
местится на территории пло-
щадью около пяти тысяч 
квадратных метров. Учреж-
дение оснастят современным 
медицинским оборудовани-
ем, чтобы жители района 
смогли пройти обследования 
и получить необходимое ле-
чение максимально близко 
к дому. 

Маленьких пациентов будут 
принимать педиатры и врачи 
узких специализаций. Там же 
дети смогут пройти необходи-
мые исследования, сдать ана-
лизы и получить вакцины. Бу-
дут работать зоны реабилита-
ции, функциональной и луче-
вой диагностики. В новой 
поликлинике также появится 
травматологическое отделе-
ние, где детям смогут сразу 
сделать рентген и оказать не-
обходимую помощь.
Первую стоматологическую 
поликлинику, возводимую 
в рамках программы ренова-
ции, планируют достроить 
в следующем году. Она поя-
вится в районе Перово по 
адресу: улица Новогиреев-
ская, земельный участок 30/1. 
Благодаря столичной про-
грамме реновации не только 
улучшаются жилищные усло-
вия москвичей, но и формиру-
ется новая городская среда. 
Стоматологическая поликли-
ника будет рассчитана на 
642 посещения в смену. Об-
щая площадь соцобъекта со-
ставит около четырех тысяч 
квадратных метров. Им смо-
гут пользоваться как будущие 
новоселы квартир по про-
грамме реновации, так и жи-
тели близлежащих кварталов.
Для проведения всех необ-
ходимых исследований в по-
ликлинике установят диаг-
ностическое и стоматологи-
ческое оборудование послед-
него поколения, появится 
дентальный рентгеновский 
аппарат.
Будущие новоселы, а также 
жители близлежащих квар-
талов получат полезный ме-
дицинский сервис рядом 
с домом. 
СЕРГЕЙ ИВАНОВ
edit@vm.ru

Всего с 2011 года в Москве 
построили 81 новую поли-
клинику. Первое здание 
по новому стандарту открыло 
свои двери на улице Речни-
ков, 5, в Нагатинском Затоне 
на юге столицы. 

Новое здание, по сути, объе-
диняет три поликлиники под 
одной крышей: взрослую, 
детскую и женскую консуль-
тацию. Шестиэтажное зда-
ние разделено на два блока. 
В детском есть свое физиоте-
рапевтическое отделение с ка-
бинетами массажа, электро-
свето- и теплолечения, ЛФК, 
кабинеты функциональной 
и ультразвуковой диагности-
ки, забора крови и приема 
анализов, выдачи направле-
ний, буфет. Во взрослом — от-
деление профилактики с ка-
бинетом вакцинопрофилак-
тики, все врачи-специалисты, 
врачи общей практики, каби-
неты функциональной диа-
гностики, хирургия и дневной 
стационар. 
По новому стандарту на юге 
столицы также построены 
детско-взрослая поликлиника 
на 750 посещений в смену 
с раздаточным пунктом мо-
лочной кухни на территории 
завода имени И. А. Лихачева, 
а также две — в районе Бирю-

лево Восточное: это детско-
взрослая поликлиника на ули-
це 6-й Радиальной и детская 
поликлиника с травматологи-
ческим пунктом на улице Ле-
бедянской.
Последнюю поликлинику 
в этом году открыл мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. В пяти-
этажном корпусе площадью 
9,4 тысячи квадратных ме-
тров разместили головное 
здание детской городской по-
ликлиники № 23. Раньше оно 
располагалось на улице Кош-
кина, 10, корпус 1.
— Новое здание в полтора 
раза просторнее предыдуще-
го. Здесь появились травм-
пункт, современная клинико-
диагностическая лаборато-
рия, отделения физиотерапии 
с кабинетами массажа и залом 
ЛФК, а также новейшее меди-
цинское оборудование, — на-
писал Сергей Собянин в своем 
телеграм-канале.
Заходя в здание, сразу попада-
ешь в просторный вестибюль 
со стойками информации, на 
первом этаже — кабинеты де-
журного врача, забора анали-
зов, есть буфет, где можно пе-
рекусить после сдачи анали-
зов или в ожидании своего 
приема. На втором этаже на-
ходятся кабинеты врачей-пе-
диатров и здорового ребенка, 

прививочные и отделение 
профилактики, на третьем — 
кабинеты функциональной 
и лучевой диагностики. На 
четвертом этаже здания рас-
положили клинико-диагно-
стическую лабораторию и от-
деление физиотерапии. Пя-
тый этаж традиционно отдали 
под административные поме-
щения и конференц-зал. 
Пять поликлиник за счет 
средств городского бюджета 
построили на севере Москвы: 
три здания получили жители 
районов Савеловский, на ули-
це Вятской, Войковский, на 
Головинском шоссе и Ховри-
но, на Зеленоградской улице. 
Детско-взрослые поликлини-
ки открылись на Дмитров-
ском шоссе, в районе Дми-
тровский, и на улице Синя-
винской в Молжанинове.
Северо-восток столицы полу-
чил сразу три новые совре-
менные поликлиники: две 
детско-взрослые в Бабушкин-
ском районе, на улице Лен-
ской, и в Свиблове, на Уржум-
ской улице. Еще одна дет-
ская поликлиника появилась 
в районе Южное Медведково, 
на улице Полярной.
По две поликлиники получи-
ли запад и восток столицы. 
В ЗАО возвели детскую поли-
клинику в Кунцеве, на улице 
Академика Павлова, и детско-
взрослую, на пересечении 
улиц Волынской и Авиаторов 
в Солнцеве. 
В ВАО — взрослые поликли-
ники на улице Игральной 
в Богородском и на Измайлов-
ском проспекте района Из-
майлово. На северо-западе 
города, в районе Строгино, на 
улице Твардовского возвели 
взрослую поликлинику. 
ОЛЕГ НИКОЛЬСКИЙ
edit@vm.ru

Формируются максимально 
комфортные условия

Одним из важных направле-
ний этой программы является 
строительство новых ком-
фортных и современных по-
ликлиник в шаговой доступ-
ности от жилых домов по еди-
ному стандарту качества и об-
служивания. Это позволит 
уменьшить нагрузку на суще-
ствующие учреждения здра-
воохранения и повысить до-
ступность медицинской по-
мощи для москвичей.
Поликлиника — это то место, 
куда хотя бы раз в год при-
ходит каждый москвич сам 
или приводит своих детей. 
Серые здания с неуютными 
кабинетами, регистратурой 
за стеклом и большими оче-
редями уже почти ушли в про-
шлое, на их месте возводят 
современные комфортные 
здания по новому московско-
му стандарту, формируется 
максимально комфортная, 
пациентоориентированная 
и дружелюбная среда для ока-
зания медицинской помощи. 
— Строительство новых по-
ликлиник, которое сегодня 
ведется, ну и оснащение со-
временным оборудованием, 
информационными система-
ми — все это, конечно, поста-
вит московскую медицину, 
переведет на качественно 
новый уровень и позволит 
существенно улучшить каче-
ство и комфорт оказания ме-
дицинской помощи. Мы соз-
дадим прочный фундамент, 
на котором московское здра-
воохранение будет успешно 
развиваться на протяжении 
многих десятилетий, — от-
метил мэр Москвы Сергей 
Собянин. 
В чем же заключается новый 
стандарт? В первую очередь 

узнаваемым будет сам внеш-
ний стильный облик зда-
ний — фасады отделывают 
керамогранитом бежевого 
цвета с учетом единой кон-
цепции, разработанной для 
нового стандарта, появляют-
ся светящиеся вывески и ар-
хитектурная подсветка. Это 
позволяет органично вписать 
новый стиль в любую суще-
ствующую в столице архитек-
туру — классическую, позд-
нюю советскую, архитектуру 

1990–2020 годов. Согласно 
новому московскому стан-
дарту внутренняя отделка во 
взрослых поликлиниках вы-
полняется в синих тонах, 
а в детских — в зеленых. Цве-
товые акценты создаются за 
счет мебели, зон ожидания, 
а также стоек регистратуры. 
Одним из главных элементов 
отделки являются оригиналь-
ные светильники на потолке 
в форме треугольника. Вме-
сто регистратуры за сте-

клом — удобные стойки ин-
формации с консультантами, 
которые помогут решить лю-
бой вопрос.
Зонирование помещений 
в новых поликлиниках выпол-
няют таким образом, чтобы 
снизить вероятность возник-
новения очередей. Наиболее 
часто посещаемые кабинеты 
размещаются на нижних эта-
жах, менее посещаемые и ад-
министративные кабинеты — 
на верхних этажах здания. 

Кабинеты узких специали-
стов для удобства оборудуют 
на одном этаже с кабинетами 
функциональной диагности-
ки. Одним из ключевых прин-
ципов нового московского 
стандарта также является 
единая система навигации. 
Она позволяет посетителям 
и медицинскому персоналу 
легко ориентироваться в про-
странстве.
Скоротать время в ожидании 
приема можно в зонах ком-

фортного ожидания с конди-
ционерами, кулерами с питье-
вой водой, телевизорами, 
мягкими диванами и кресла-
ми, на первых этажах распо-
лагаются кафе, где можно пе-
рекусить. Для маленьких па-
циентов обустраивают специ-
альные игровые зоны, а чтобы 
малышам было веселее, для 
них пространство оформляет-
ся в игровом стиле. Так, в по-
ликлиниках поселились за-
бавные персонажи: Следопыт, 
Плюм, Чих, Чик, Бип, жираф 
Кип. Они сопровождают де-
тей, помогают не бояться, 
найти нужный кабинет. Есть 
и детские комнаты, где мамы 
могут уединиться, чтобы по-
кормить ребенка.
Для маломобильных посети-
телей создают безбарьерную 
среду: оборудуют просторные 
холлы, дополнительные сан-
узлы и другую необходимую 
инфраструктуру.
Новые здания оснащают са-
мым современным оборудо-
ванием, чтобы жители смогли 
пройти обследования и полу-
чить необходимое лечение 
максимально близко к дому.
Для комфортной работы вра-
чей обустраиваются удобные 
кабинеты с эргономичной ме-
белью и продуманной обста-
новкой — столы, стулья, крес-
ла и шкафы. Для персонала 
обустраивают комнаты отды-
ха и психологической разгруз-
ки, в которых медики могут 
пообщаться друг с другом, вы-
пить чашку кофе.
На прилегающей территории 
устанавливаются лавочки, 
малые архитектурные фор-
мы, детские площадки, пло-
щадки для отдыха, воркаут-
тренажеры.
СВЕТЛАНА ТИМОФЕЕВА
edit@vm.ru

В рамках нацио-
нального проек-
та «Здравоохра-
нение» в Москве 
реализуется 
крупнейшая 
в истории про-
грамма модер-
низации инфра-
структуры меди-
цинских учреж-
дений. 

здравоохранение

19 июня. Терапевт Юлия Онищенко готова принять пациентов в филиале № 1 городской поликлиники № 220. Фото: Александр Кочубей

Чтобы потоки пациентов 
не пересекались, а посе-
щение медицинских уч-
реждений было макси-
мально комфортным, 
для взрослого и детского 
отделений делают соб-
ственные входы. А для па-
циентов с симптомами ин-
фекционных заболеваний 
организуются отдельные 
входы через специальные 
фильтр-боксы, что позво-
ляет разделить потоки 
здоровых и заболевших.

справка

Молжаниновский
Пятиэтажное здание детско-взрослой поликлиники 
с женской консультацией и станцией скорой медицинской 
помощи построили в Молжаниновском районе на севере 
столицы, на улице Синявинская. С ее открытием жители 
района получили возможность проходить наиболее вос-
требованные обследования в своем районе. На прилегаю-
щей территории установили детскую игровую площадку. 

Строгино
Взрослая поликлиника с травматологическим пунктом от-
крылась на улице Твардовского, 10, стр. 5, в Строгине 
на северо-западе столицы. Переезд в новое большое зда-
ние расширил возможности поликлиники — стало боль-
ше кабинетов врачей общей практики и врачей-специа-
листов. Современное комфортное здание оснастили но-
вейшей цифровой медтехникой. 

Даниловский 
Новая детско-взрослая поликлиника с раздаточным пун-
ктом молочной кухни открылась в Даниловском районе 
на территории бывшего завода ЗИЛ, на улице Автозавод-
ская. Четырехэтажное здание общей площадью 9,9 тыся-
чи «квадратов» состоит из двух блоков, в которых распо-
ложились филиал № 3 городской поликлиники № 67 и фи-
лиал № 4 детской городской поликлиники № 61. В кабине-
тах установлено современное медоборудование.

Бабушкинский
Шестиэтажное здание детско-взрослой поликлиники 
площадью более 8,6 тысячи квадратных метров возвели 
в районе Бабушкинский, на улице Ленская, 21А. Здание 
состоит из двух блоков, в которых разместили филиалы 
городской поликлиники № 218 и детской городской поли-
клиники № 11. Взрослый и детский блоки максимально 
изолированы друг от друга, чтобы исключить пересечение 
потоков пациентов. 

Кунцево
Новое здание детской поликлиники построили в Кунцеве 
по адресу: улица Академика Павлова, вл. 40. В здании 
оборудовали зону для врачей педиатрического отделе-
ния, отдельную зону вакцинопрофилактики, кабинет здо-
рового ребенка и кормления детей, зоны для врачей спе-
циалистов функциональной диагностики и реабилитации. 
Для пациентов создали зоны комфортного ожидания, 
а для детей оборудовали специальные детские уголки.

ТОП5 ОБЪЕКТОВ

Сейчас идет проектирова-
ние еще трех городских 
поликлиник, к строитель-
ству новых медицинских 
учреждений столичные 
власти планируют присту-
пить в этом году: это дет-
ско-взрослая поликлини-
ка на 560 посещений 
в столичном районе Ра-
менки, взрослая поликли-
ника на 750 посещений 
в смену в районе Головин-
ский на улице Онежская, 
которую построят в рам-
ках программы ренова-
ции, также детская поли-
клиника на 410 посеще-
ний в районе Лефортово 
на 2-й улице Синичкина, 
которую построят в рам-
ках городской программы 
комплексного развития 
территорий.

кстати

Жилые кварталы обеспечивают медицинскими объекта-
ми. Детско-взрослую поликлинику для жилого комплекса 
«Царицыно» на 320 посещений в смену в прошлом году 
построили в районе Бирюлево Восточное, на 6-й Радиаль-
ной улице. Порядка 13 тысяч жителей Бирюлева Восточ-
ного смогут получать качественное медицинское обслу-
живание в новой поликлинике.
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КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Скалолазка мечтает взобраться 
на олимпийский пьедестал 

Драматурги сделают город главным героем пьес

Старинные аптеки приоткроют все тайны профессии 

Полина Оридорга обошла сво-
их конкуренток и стала луч-
шей в категории «младшие 
девушки» на 15 метров. 
— Эта трасса — «Эталон» — 
идентична той, что использу-
ется на чемпионатах мира 
среди взрослых спортсменов. 
Именно дисциплина «лазание 
на скорость» мне удается луч-
ше всего: я хорошо бегаю, 
у меня развиты сила и лов-
кость, — отметила 
Полина. 
По словам спор-
тсменки, турнир 
запомнился состя-
занием с крепкой 
соперницей.
— За победу боро-
лась с Анной Бундиной: она 
возглавляет рейтинг столи-
цы, — рассказала Оридор-
га. — В последнем забеге 
я волновалась, ведь мы шли 
«нос к носу». Анна допустила 
ошибку, что дало мне возмож-
ность победить.
Кроме золотой медали Поли-
на получила дополнительные 
заветные баллы к рейтингу.
— В актуальном московском 
рейтинге я вторая, а во все-

российском занимаю 19-е ме-
сто, — поделилась Оридор-
га. — Полученные 100 баллов 
повлияют на мою позицию.
Девушка уже начала гото-
виться к турниру федерально-
го масштаба, который состо-
ится в Воронеже.
— Обычно тренируюсь шесть 
дней в неделю по четыре ча-
са. Совмещаю учебу со спор-
том, иногда бывает трудно, 

но помогает гра-
мотное планиро-
вание дня, — рас-
сказала Полина.
В планах спортс-
менки выйти на 
мировой уровень.
— На открытых 

всероссийских соревновани-
ях участвуют и спортсмены из 
Китая, Эквадора, Казахста-
на, — объяснила Оридорга. — 
На Олимпийские игры наши 
спортсмены, к сожалению, не 
выходят под своим флагом, но 
я очень надеюсь, что к 2028 
году это изменится. А я уже бу-
ду готова к этому ответствен-
ному состязанию.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Авторы трех лучших работ 
станут лауреатами, а их про-
изведения поставят на сто-
личных сценах.
— Я думаю, что идея запу-
стить конкурс очень хорошая, 
даже идеалистическая. Пред-
ставляю, насколько сложно 
написать хорошую пьесу, 
а когда автору дана непро-
стая тема, то задача становит-
ся очень трудной, — заявил 
народный артист РСФСР, 
который выступит в каче-
стве председателя жюри. — 
Конечно, я не думаю, что 
к нам в руки попадут рабо-
ты, которые изначально мож-
но будет назвать шедеврами. 
Все же драматургия — вещь 
сложная.
Андрей Кончаловский при-
знался, что будет придираться 

к работам, которые отправят 
участники.
— Тема сама по себе очень 
трудная, ведь Москва — вели-
кий город. Я поездил по миру 
и с уверенностью могу ска-
зать, что наша сто-
лица — самая луч-
шая. Ведь за тем, 
как Москва меня-
ется, можно на-
блюдать бесконеч-
но. Наша столи-
ца — это город кра-
соты, кипящий 
жизнью и культурой. Во всем 
мире нет ни одного города, 
в котором столько театров. 
Где еще одновременно могут 
показывать три «Вишневых 
сада» или четыре «Дяди Ва-
ни»? — отметил режиссер Теа-
тра Моссовета.

Так что конкурсантам придет-
ся постараться, чтобы сни-
скать одобрение председателя 
жюри. 
— Я благодарен руководству 
Моссовета за то, что они до-

статочно безумны, 
чтобы придумать 
проект, а также 
столичному прави-
тельству, — доба-
вил Кончаловский.
Он отметил, что 
главное условие 
участия пьесы 

в конкурсе — Москва должна 
предстать в произведении не 
просто местом действия, но 
одним из основных действую-
щих лиц, как, например, в «Го-
ре от ума».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Студентам профессора мож-
но только позавидовать: он 
проводит не просто лекции 
в Сеченовском университете, 
а креативно помогает им за-
поминать сложную информа-
цию с помощью ярких экскур-
сий по Москве.
— Такая идея возникла, когда 
я начал рассказывать ребятам 
про старинные аптеки на се-
минарах и лекциях. Они заин-
тересовались, и я понял, что 
это хороший способ научить 
их основам профессии с помо-
щью интересных подходов, — 
рассказывает «ВМ» Карташов.
Нестандартный рецепт обуче-
ния не оставляет студентов 
равнодушными: они с удо-
вольствием присоединяются 
к групповым прогулкам по 
столице. Будущие фармацев-
ты посещают Сретенский мо-
настырь, церковь Успения Бо-
городицы, переулки Большой 
и Малый Головин, где в свое 
время жил писатель Антон Че-
хов, который по образованию 
был врачом, и так далее. 
— Аптеки посещали в основ-
ном старые, уже отжившие. 
Были, например, на Сретенке, 
где сейчас находится банк. Ап-
теку сначала «задвинули», 
а потом на дверях появилась 
табличка, что аптека закрыта. 
Мне кажется, экскурсии могут 
привлекать больше посети-
телей, — говорит Владислав 
Карташов.
Самое интересное, что, кроме 
базовой информации о хи-
мии, студенты параллельно 
узнают детали об архитектуре 
Москвы, живописи и других 
гуманитарных сферах: Вла-
дислав Карташов проводит 
специальные аналогии для за-
поминания, расширяя круго-
зор будущих специалистов.
Например, при рассказе о про-
зрачности и цветности рас-
творов лекарств профессор 
поясняет, как работали с цве-
том импрессионисты и пост-
импрессионисты. Тут же вспо-
минаются работы Ашиля Ло-
же, Карла Шпицвега и других 
именитых художников. Ко-
нечно же, от таких лекций сту-

денты остаются в восторге: 
интерес к предмету растет на 
глазах. 
— Провожу экскурсии я не 
очень часто: два-три раза 
весной и осенью, однако каж-
дый раз они приносят море 
новых впечатле-
ний, — говорит 
профессор.
Еще Владислав 
Карташов расска-
зывает студентам 
о людях, которые 
внесли вклад в фар-
мацию или приме-
нили эти знания в необычной 
области. Например, про Чехо-
ва, в основном бесплатно ле-
чившего местных жителей 
в родном уезде, и про еще одну 
писательницу — Агату Кри-
сти, имевшую диплом в обла-

сти фармации. Благодаря это-
му она и при думала рецепт 
в романе «Загадочное проис-
шествие в Стайлзе». И это 
только несколько интересных 
фактов, которые можно услы-
шать от профессора. 

Он считает, что 
очень важно соз-
дать для студентов 
атмосферу вовле-
ченности и инте-
ресно преподавать 
даже самый сухой 
и серьезный пред-
мет. Но без соб-

ственного интереса, конечно 
же, ничего бы не получилось: 
любовь к профессии все же 
играет большую роль.
— Такая практика дает очень 
важный результат. На истори-
ческих примерах у студентов 

вырабатывается уважение 
к своей профессии. Прови-
зор — почти забытое назва-
ние — и фармацевт — это зву-
чит гордо! — отмечает Вла-
дислав Карташов.
Кстати, профессор преподает 
и для иранских студентов. Он 
придумал, как облегчить им 
задачу и заодно подтянуть 
знание языков: Карташов 
проговаривает за шахматной 
доской латинскую нотацию — 
то есть учит произносить ла-
тинские буквы. Все же это 
международный язык врачей 
и фармацевтов. И конечно, 
тоже водит их с экскурсиями 
по Москве, рассказывая мно-
го интересного и познава-
тельного.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Восьмиклассница Полина Оридорга (на фото) взяла золотую медаль 
на первенстве Москвы по скалолазанию среди девушек 14–15 лет.

Вчера режиссер Театра Моссовета народный артист РСФСР Андрей 
Кончаловский рассказал о конкурсе пьес «Москва и москвичи».

Профессор Института фармации Сеченовского университета Владислав Карташов проводит для студентов необычные 
пары — экскурсии по старинным аптекам Москвы. Так будущие медики узнают об истории своей профессии. 

13 марта. Студенты Сеченовского университета Мобараи Элназ, Харифнаштифани Рахил, Хазаии Фатемех Насер (слева направо) 
вместе с профессором Института фармации Владиславом Карташовым во время одной из выездных лекций

Старшее поколение чувствует 
поддержку и заботу
Дарить тепло и счастье лю-
дям — миссия волонтеров 
храма Святой мученицы Тати-
аны Римской из района Лю-
блино. Группа добровольцев 
реализовала проект «Будьте 
моей бабушкой», чем осуще-
ствила мечту многих одино-
ких пожилых людей, оказы-
вая им внимание и помощь.
Проект появился в 2013 году. 
Тогда волонтеры впервые со-
брались поздравить пожилых 
с Рождеством. Добровольцы 
нарядились в костюмы деда 
Мороза и Снегурочки. 
Сейчас волонтеры храма Свя-
той мученицы Татианы Рим-
ской заботятся о 50 подопеч-
ных бабушках. Среди добро-
вольцев — воспитанники вос-
кресной школы и прихожане.
— Волонтеры со-
бирают гостинцы, 
подарки, помога-
ют бабушкам по 
дому. Но самое 
главное — воспол-
нение недостатка 
общения и внима-
ния к одинокому человеку, 
ведь проведенное вместе вре-
мя обогащает как подопечно-
го, так и волонтера, — отмети-
ла ответственная за социаль-
ное служение храма Святой 
мученицы Татианы Римской 
Татьяна Латышева.
Люди с любовью откликают-
ся и проносят много подар-
ков. Часто получается со-
брать гостинцы для одиноких 
и малообеспеченных бабу-
шек и дедушек из отдаленных 
регионов. 
— В процессе реализации на-
ходится интересное направле-
ние — переписка с проживаю-
щими в социальных учрежде-
ниях. Человек может многим 
поделиться с младшим поко-
лением, рассказать об истори-
ческих событиях, очевидцами 
которых они были, — отмети-
ла волонтер, участница про-
екта «Будьте моей бабушкой 
Ольга Ханова. — Иногда завя-
зывается активная переписка 

между волонтера-
ми и подопечны-
ми. Бабушки рас-
цветают во время 
общения, даже мо-
гут попросить по-
дарок, например 

набор для вышивания. А неко-
торым вполне достаточно 
просто получить письмо. 
Добровольцы и служители 
храма заботятся и о здоровье 
своих подопечных: волонте-
ры могут помочь бабушкам 
вызвать скорую и сопрово-
дить до больницы. Бывает, что 
человек не может жить без по-
сторонней помощи, в таком 
случае им помогают устро-
иться в пансионат. 
— Такое неравнодушное от-
ношение заставляет бабушек 
снова почувствовать радость 
жизни. Благодаря общению 
с волонтерами многие пожи-
лые настолько открываются, 
что вспоминают о своих увле-
чениях. Например, возвраща-
ются к шитью или радуют 
окружающих своим восхити-
тельным пением, — объясни-
ла Ольга Ханова. 
Главная задача «Будьте моей 
бабушкой» — показать челове-
ку, что он не одинок. А может, 

и дать возможность выгово-
риться. Для пожилых особенно 
важно посидеть по-домаш-
нему за столом в окружении 
близких людей. 
Проект стал символом добро-
ты и заботы, напоминая о важ-
ности внимания к окружаю-
щим и поддержки тех, кто 
нуждается в ней больше всего.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
edit@vm.ru

При храме Святой мученицы Татианы Римской в Люблине действует 
группа волонтеров с проектом «Будьте моей бабушкой».

Беседы — лучшая панацея от опасности

Старший инспектор 2-го Реги-
онального отдела надзорной 
деятельности и профилакти-
ческой работы капитан вну-
тренней службы Александр 
Еремин регулярно выходит на 
Головинские пруды, когда 
устанавливается высокая тем-
пература. Его цель — напом-
нить москвичам о правиль-
ном поведении при прогулках 
рядом с водоемами.
— Так как стоит жаркая пого-
да, мы проводим профилакти-
ческие беседы о том, чтобы 
горожане не находились на 
солнце, а больше 
времени проводи-
ли в тени. Ведь 
здесь много дере-
вьев, есть где спря-
таться под зеле-
нью, — объяснил 
Александр.
Он дополнил, что, когда стоит 
температура выше 30 граду-
сов, у водоемов регулярно де-
журит пожарная машина. 
Спасатели следят не только за 
противопожарной обстанов-
кой: ведь у кого-то может слу-
читься тепловой удар и нужно 
своевременно оказать по-
мощь. На этот раз у Головин-
ских прудов дежурит машина, 
за рулем которой — старший 
прапорщик Сергей Ступов. 

Он вместе с Александром Ере-
миным и спасателем Егором 
Тарасовым проходит по пляжу 
и напоминает, что в послед-
ние дни купаться в Головин-
ском пруду запрещено. 
Москвичка Екатерина Кала-
бухова с дочкой Вероникой 
интересуются: почему нельзя, 
они специально пришли иску-
паться.
— Действительно, когда от-
крывался купальный сезон, 
Головинский пруд был внесен 
в список разрешенных мест 
купания. Однако Роспотреб-

надзор регулярно 
посещает водоемы 
и берет воду на 
пробы. Примерно 
неделю назад здесь 
оказалось повыше-
но количество бак-
терий, поэтому ку-

пание запретили, — отметил 
спасатель Егор Тарасов.
Женщина говорит, что теперь 
придется поиграть с дочерью 
на детской площадке.
Сотрудники МЧС отметили, 
что в начале купального сезо-
на в столице были открыты 
133 зоны массового отдыха, 
из них: 13 точек купания, 
44 зоны отдыха без купания, 
76 мест массового отдыха. Но 
места купания в течение лета 

могут меняться из-за эпиде-
миологической обстановки.
— Мы обязательно проводим 
с горожанами профилактиче-
ские беседы, чтобы они пра-
вильно вели себя на воде, ра-
ботаем совместно с предста-
вителями Московской город-
ской поисково-спасательной 
станции, — дополнил стар-
ший инспектор 2-го Регио-
нального отдела надзорной 
деятельности и профилакти-

ческой работы капитан вну-
тренней службы Александр 
Еремин.
И это дает свои плоды: так, 
в 2023 году на водоемах горо-
да Москвы произошло 79 про-
исшествий, а в 2022-м их было 
134. К тому же в прошлом году 
в прудах утонуло на 10 чело-
век меньше, чем в предыду-
щем. Цифры говорят сами за 
себя.
А еще спасатели следят за тем, 
чтобы возле прудов не разво-
дили костры и не жарили 
шашлыки.
— Ведь разводить костры 
можно в специально отведен-
ных зонах, но в этих местах их 
нет, — пояснил Еремин. — 
А разведение костров в непо-
ложенных местах чревато воз-
никновением пожара: если не 
залить костер, могут заго-
реться деревья.
И в этот раз пожарные напо-
минали отдыхающим о том, 
что досуг может обернуться 
трагедией. Инспектор Алек-
сандр Еремин раздавал всем 
семьям с детьми иллюстриро-
ванные брошюры, в которых 
рассказывается, как правиль-
но вести себя на воде и как не 
допустить пожара на природе.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

3 июля. Слева направо: спасатель Егор Тарасов, сотрудники МЧС Сергей Ступов и Александр Еремин проводят профилактическую 
беседу с Екатериной Калабуховой и ее дочерью Вероникой. Фото: Александр Кочубей

Вчера сотрудники Управления МЧС по Северному округу вышли в рейд на Головинские пруды. 
Корреспондент «ВМ» выяснил, какие рекомендации дают москвичам спасатели.

это закон
В Кодексе об админи-
стративных правонару-
шениях есть статья «На-
рушение требований 
пожарной безопасно-
сти», по которой граж-
данам грозит штраф 
от пяти до 15 тысяч руб-
лей, должностным ли-
цам — от 20 до 30 тысяч 
рублей. Лицам, осу-
ществляющим пред-
принимательскую дея-
тельность без образова-
ния юрлица, — от 40 
до 60 тысяч рублей, 
юрлицам — от 300 
до 400 тысяч рублей.

история
Еще в 1701 году указом 
императора Петра I было 
реформировано аптеч-
ное дело в России. Тогда 
город увидел восемь но-
вых аптек, готовых об-
служивать москвичей. 
Император вдохновился 
примером германских 
княжеств, где фарма-
цевтика процветала. 
Он поручил закрыть все 
лавки, которые на тот 
момент торговали в Мо-
скве травами и зельями, 
и предоставил владель-
цам различные приви-
легии.

Май 2024 года. Слева направо: Любовь Аникеенко 
и участницы проекта Татьяна Латышева и Ольга Ханова

важно
Служители храма Свя-
той мученицы Татианы 
Римской устраивают 
сборы не только гостин-
цев для представителей 
старшего поколения 
на праздники и особые 
случаи, но и необходи-
мых средств личной ги-
гиены для бабушек. 
В этот перечень входят 
абсорбирующее белье, 
пеленки, средства 
для ухода за лежачими 
больными. Также во-
лонтеры собирают пер-
чатки и нейтрализаторы 
запаха в палатах.

рекорды
российских спортсменов 
по скалолазанию в дис-
циплине «на скорость» 
по состоянию на июль 
2024 года.
Мужчины: Данила Уко-
лов — 4,987 секунды.
Женщины: Елизавета 
Иванова — 6,45 секунды.
Юноши до 19 лет:
Кирилл Колдомов — 
5,21 секунды.
Девушки до 19 лет:
Евгения Лысенко — 
7,575 секунды.

дневной дозор кеды и бутсы

доброе дело

машина
времени
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Красиво жить не запретишь: 
тайны первого русского глянца

«Столица и усадьба» — пер-
вый отечественный глянце-
вый журнал. Именно он и стал 
фундаментом для построения 
концепции выставки, занима-
ющей два этажа в Музее рус-
ского импрессионизма. Рас-
суждения о dolce vita — какой 
представляли ее себе люди 
начала прошлого века и как 
мы видим ее сейчас — стали 
смысловым ядром новой экс-
позиции. 
— Издатель и редактор жур-
нала Владимир Крымов осно-
вал его как своеобразный гид 
для тех, кто хочет укрепиться 
в высшем свете Петербурга 
того времени, — рассказала 
куратор Ольга Юркина. 
Первый этаж посвящен изящ-
ной живописи Серебряного 
века — как раз той, которая 
обсуждалась на страницах 
«Столицы и усадьбы». Разделы 
выставки соответствуют ру-
брикам журнала. Например, 
туризму или культуре, устрой-
ству интерьера и моде. Сразу 
же посетителей встречает 
множество портретов роскош-
ных светских дам, рафиниро-
ванно красивых, не допускаю-
щих вульгарности, поражаю-
щих воображение безупреч-
ным вкусом и уникальностью 
собственного облика, кото-
рые лишь подчеркивали жи-
вописцы. Таков, например, 
портрет Марии Кудашевой 

кисти Николая Богданова-
Бельского — строгие линии 
лица черноволосой красави-
цы подчеркнуты деликатным 
ракурсом, а фарфоровая кожа 
оттенена белоснежным пла-
тьем с оборками. 
Не меньше, чем красоту пре-
красных дам, в высшем обще-
стве обсуждали и искусство — 
так, на выставке представлены 
эскизы Льва Бакста к балету 
«Нарцисс», которые восприни-
маются как самостоятельное 
графическое произведение — 
танцующие фигуры интригу-
юще сокрыты легчайшими 
драпировками. 
Интересно заметить, что 
больше ста лет назад в обще-
стве были те же тенденции, 
что и в современном, — во-

прос внутреннего туризма об-
суждался не менее остро. Так, 
сдержанные и подробные 
пейзажи Анатолия Кайгоро-
дова или выполненные экс-
прессивными мазками виды 
городов Константина Коро-
вина дополнены цитатой из 
журнала о том, что пора бы 
перестать ездить только за 
границу и стоит обратить 
внимание на красоты необъ-
ятной России. 
Конечно, отдельное место за-
нимают усадьбы — эта часть 
культуры в начале ХХ века по-
степенно подходила к своему 
угасанию, оттого и особенно 
трогательны подробные, вы-
рисованные до мельчайших 
деталей интерьеры кисти Со-
фьи Соллогуб, рассматривая 

которые, будто бы прикаса-
ешься к бархатистой обивке 
старинных кресел или чув-
ствуешь мягкий ворс приве-
зенных с Востока ковров.
Второй раздел выставки нео-
жиданный — там представле-
ны произведения современ-
ных художников, осмысляю-
щих в своем творчестве фено-
мен роскоши. И отношение 
к ней различное. 
Так, например, инсталляция 
Кирилла Ашастина с цветны-
ми зеркалами позволит почув-
ствовать себя моделью на фе-
шен-съемке, а саркастичные 
тексты Кирилла Кто напомнят 
о том, что важно при всей люб-
ви к красоте не стать залож-
ником предметов и страсти 
к брендовым вещам. И тут же 

картина Александра Виногра-
дова и Владимира Дубосар-
ского «Чудов монастырь» по-
кажет воображаемую карти-
ну — вид внутри Московского 
Кремля, если бы в 1920-х годах 
не был взорван памятник ар-
хитектуры. Но, увы, узреть 
ускользнувшую красоту нам 
уже не удастся. 
Насладиться атмосферой за-
печатленной ушедшей нату-
ры роскоши, не показной, ос-
лепляющей, а сдержанной, 
основанной на тонком чув-
стве прекрасного, можно, по-
сетив Музей русского импрес-
сионизма, — выставка «Жур-
нал красивой жизни» открыта 
до октября 2024 года. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

19 июня. Ведущий координатор выставочных проектов Музея русского импрессионизма Дарья Урядова на открытии выставки «Журнал красивой жизни» листает 
каталог, где можно узнать больше о дореволюционном российском глянце «Столица и усадьба», который издавал Владимир Крымов. Фото: Пелагия Замятина

новости

Многократный 
лауреат премии 
«Ника» снимет 
«Войну и мир» 
Режиссер Сергей Урсу-
ляк объявил о начале 
работы над сериалом 
по роману Льва Толсто-
го. В его творческой био-
графии уже есть работы 
по эпическим литератур-
ным произведениям — 
«Жизнь и судьба», «Ти-
хий Дон» и «Ненастье». 
Актерский состав ленты 
держится в секрете.
■
Аудиоспектакль 
к 135-летию поэтессы 
Книжный сервис «Лит-
рес» и музейно-выста-
вочный центр Дом Гуми-
левых выпустили аудио-
спектакль «Анна Ахмато-
ва: Бежецкий край» 
в честь ее юбилея. В оз-
вучке приняли участие 
Сергей Чонишвили, Рав-
шана Куркова, Федор 
Рощин и Татьяна Бонда-
ренко. Сюжет охватыва-
ет путь поэта от первой 
встречи с ее будущим 
мужем в 1905 году до бо-
лезненного прощания 
с Бежецком в 1921 году.
■
Искусство XX века 
В пространстве «ГЭС-2» 
открылась выставка 
«Квадрат и простран-
ство. От Малевича 
до ГЭС-2», посвящен-
ная искусству ХХ века. 
Кураторами проекта 
стали искусствовед 
Зельфира Трегулова 
и критик Франческо 
Бонами. В экспозиции 
представлены произве-
дения Эрика Булатова, 
Ильи и Эмилии Кабако-
вых, Василия Кандин-
ского, Александра Род-
ченко, Энди Уорхола, 
Герхарда Рихтера 
и Пабло Пикассо. 

Выставка «Жур-
нал красивой 
жизни» о первом 
глянцевом жур-
нале открылась 
в Музее русского 
импрессиониз-
ма. Кураторы 
объединили 
Серебряный век 
и современное 
искусство.

музеи 

Родная история 
на 64 клетках

Признаюсь честно: за последний год 
не раз сталкивалась с каким-то удиви-
тельно топорным, грубым по форме 
насаждением патриотизма. Конечно, 
давно все известно про дурака, что от 
усердия молельного лоб готов расши-
бить, но, казалось бы, как можно так 
глупо портачить, когда истинный па-
триотизм поднял голову, ведь для мно-
гих людей именно в наше непростое 

время перестали быть просто словами понятия гордости 
за страну, ее историю, великих людей, которые сверше-
ниями своими и поступками прославляли ее и укрепляли. 
Но пережимают у нас порой. Может, когда делают не от 
души, так мне кажется... 
Отчасти поэтому так запал мне в душу уникальный про-
ект, осуществленный в этом году в двух форматах. Снача-
ла вышел в свет документальный сериал «Россия на 
64 клетках. История чемпионов» — ну просто классный, 
собравший огромный материал и снятый со вкусом, в со-
временной динамике, с огромной лю-
бовью и к шахматам как виду спорта, 
и к великим нашим соотечественни-
кам, прославившим Россию как шах-
матную державу. А вот теперь изда-
тельство «Эксмо» издало увесистый 
том под таким же названием — книгу 
«по мотивам» сериала. 
Жаль, конечно, что нынешнее поколе-
ние не застало пика популярности 
шахмат в столице. Но иногда кое-что 
возвращается! Помню в детстве, на-
пример, как собирались шахматисты 
на бульварах, и все знали имена гросс-
мейстеров, и говорили о шахматных 
турнирах, может, не с такой страстью, 
как о турнирах футбольных, но все же. А сейчас только за 
последний год в пяти моих знакомых семьях детей отпра-
вили в шахматные кружки.
Да, как-то, увы, ушел из общественного сознания непре-
ложный факт: история активного шахматного движения 
в нашей стране насчитывает как минимум полтора века, 
а в минувшем столетии наша страна практически не рас-
ставалась с шахматной короной. Игра мудрецов была та-
лантливо растиражирована в СССР, системный подход 
к образованию позволил сформироваться такому явле-
нию, как советская шахматная школа. Итог: только в Со-
ветском Союзе смогли элитную игру сделать общедоступ-
ной, отчего только у нас — даже не в «прародительнице» 
ее Индии — она стала воистину массовой. Это фантасти-
ка, если подумать! 
При чем тут патриотизм, спросите вы? Да при всем. Зна-
комясь с интереснейшими, в большинстве своем непро-
стыми судьбами российских шахматных гениев, читатель 
не может не восхищаться ими, а значит — и породившей 
их страной. Это не гимн СССР, это гимн высокому интел-
лекту! Александр Петров, Михаил Чигорин, Александр 
Алехин, Михаил Ботвинник, Анатолий Карпов и многие 
другие — все эти люди, вступавшие в смертельные схват-
ки на поле из 64 клеток, ковали историю и спорта, и осо-
бого противостояния двух миров-антиподов: еще Петр I 
видел в шахматах метафору политики и дипломатии. На-
писанная легко и увлекательно, книга ненавязчиво учит 
любить свою страну. Это здорово. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Мы продолжаем рассказывать о самых главных событиях в культурной сфере. В этот раз мы побывали на выставке «Журнал красивой жизни» в Музее русского 
импрессионизма, оценили премьеру импровизационной стендап-комедии «Пацаны» в постановке режиссера Рамазана Шахбанова в Театре РОСТА и узнали 
подробности творческого конкурса «Объективно о Москве», где фотографы раскрыли образ красавицы-столицы через монохромные решения.

От черно-белого к цветному — 
любуемся городом по-новому
1 июля на площадке проекта 
«Пространство», созданного 
Мосстройинформом при под-
держке Департамента градо-
строительной политики, от-
крылась фотовыставка «Объ-
ективно о Москве». До 30 ав-
густа там можно будет 
увидеть работы победителей 
одноименного конкурса.

По условиям принять участие 
могли все желающие, а задача 
была с помощью фотографии 
рассказать историю Москвы 
и ее жителей через цвет. Всего 
шесть категорий: «Черный», 
«Белый», «Красный», «Жел-
тый», «Синий» и «Зеленый». 
В каждом по три места, плюс 
приз зрительских симпатий. 
В итоге экспозиция получи-
лась весьма внушительная — 
чуть меньше 50 фотографий 
победителей.
— Для выставки мы отобрали 
работы, которые передают ур-
банистический дух Москвы, — 
поясняет куратор проекта 
Кристина Соколова. — В рит-
ме большого города не всегда 
есть возможность замедлить-
ся, остановиться, оглянуться 
по сторонам и рассмотреть де-
тали. Заметить проезжающего 
мимо курьера, причудливую 
тень, поймать золотой час 
(примерно час после рассвета 
или до заката), остановиться, 
чтобы полюбоваться красо-
той. Но вместе с тем Москва 
дает много тем для наблюде-
ний и размышления.
Всего на конкурс было подано 
2260 заявок, из которых во 
второй этап прошло 195 ра-
бот. Дальше снимки оценива-
ло жюри, в которое вошли 
члены Союза фотохудожни-
ков России Сергей Ковяк, 
Александр Гуров, известные 
фотографы Залман Шкляр, 
Дмитрий Музалев, Марина 
Пономарева, а также победи-
тели прошлых лет.

— Каждый из нас находится на 
том или ином этапе творче-
ского развития. Надо пони-
мать, что Чарльз Линдберг то-
же когда-то узнавал, что такое 
светочувствительность и вы-
держка, а Дали удивлялся, что 
от смешения желтого и крас-
ного появляется рыжий, — 
рассуждает об участии в кон-
курсе ныне член жюри фото-
граф Александр Исаков. — На-
до развивать свою творческую 
практику и вне зависимости 
от ее уровня участвовать 
в конкурсах. Это помогает 
трезво взглянуть на свое твор-
чество, испытать муки выбора 
работы для участия, увидеть 
уровень коллег. А иногда и по-
лучить ценные призы. К тому 
же вне зависимости от места 
вашу работу могут заметить 
кураторы.
Общеизвестно, что сколько 
людей, столько и мнений. 
А сколько фотохудожников, 
столько и уникальных взгля-
дов на окружающую реаль-

ность. Чего стоят только на-
звания снимков-победите-
лей: «Курьеры — наше все», 
«Жизнь голубятен и их хозя-
ев», «День, улица, фонарь 
и тень» и другие.
— Для меня Москва — это 
многоцветье. Причем у каж-
дого сезона есть свой цвет, — 
рассуждает победитель этого 
года в «Белом» цвете Юлия 
Яшина. — Лето — это буйство 
оттенков с потрясающей 
игрой света и тени. Осень — 
градиент от желтого до багря-
ного. Зима — мой любимый 
черно-белый и ничего лишне-
го, только снег и обнаженные 
деревья. Весна — от черно-бе-
лого до многоцветья.
Победитель в «Желтом» цвете, 
автор работы «Волна» Денис 
Анисимов видит иначе. 
— В большей степени с Мо-
сквой у меня ассоциируются 
белый и желтый цвет, — де-
лится Денис. — Это лаконич-
ная строгость и утонченная 
эстетика в совокупности с яр-
ким солнечным золотом, на-
полняющим энергией все во-
круг. Например, жилой дом на 
Котельнической набережной 
и дом Наркомфина, на чьих 
фасадах под солнечными лу-
чами образуется невероятная 
игра света и тени. 
В рамках выставки «Объек-
тивно о Москве» для участни-
ков конкурса запланированы 
фототуры по столице, а для 
всех желающих (по регистра-
ции) — образовательные ме-
роприятия, лекции и мастер-
классы. Так, 10 июля Евгений 
Клоков прочитает лекцию 
«Кино глазами фотографа». 
Посетить эту выставку бес-
платно можно по адресу: ули-
ца 2-я Брестская, 6. Это отлич-
ная возможность увидеть лю-
бимый город в необычном 
ракурсе и цвете. 
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

Хулиганский спектакль, который станет 
мостиком для разных поколений

В Театре РОСТа состоялась 
премьера спектакля «Паца-
ны» в постановке Рамазана 
Шахбанова. В основе поста-
новки — реальные истории 
из детства артистов.

Жанр спектакля «Пацаны» — 
драмедия с элементами теа-
трального стендапа. Здесь 
есть над чем от души посме-
яться, но в то же время в неко-
торые моменты на глазах 
у особенно чувствительного 
зрителя могут навернуться 
слезы — прежде всего оттого, 
что порой кажется, что это 
про нас. Истории мальчишек, 
которые учатся в школе, ездят 
на каникулы в деревню, вору-
ют яблоки из соседского сада, 
неизменно вы зывали радость 
узнавания, и многие зрители 
понимающе переглядыва-
лись, мол, помнишь, у нас бы-
ло так же. 
— У меня было сложное дет-
ство и в то же время — насы-

щенное событиями. Я думаю, 
что не только у меня. Оно бы-
ло пропитано мистикой, дра-
мой и счастьем, — рассказал 
об идее Рамазан Шахбанов. — 
Во время спектакля через 
истории актеров зрители по-
грузятся в свои воспомина-
ния. Это удивительный про-
цесс, своего рода аутотренинг. 
У зрителя по ходу спектакля 
появится возможность отве-
тить на какие-то свои нераз-
решимые вопросы.
Команда четырех парней, ко-
торые, кажется, совсем ниче-
го не играют и даже представ-
ляются зрителям реальными 
именами, легко ломают чет-
вертую стену. Спектакль им-
провизационный, многие 
шутки рассчитаны на актив-
ную реакцию зала и на диалог 
со зрителем. Конечно, особен-
но легко в такую игру вовле-
кается более юная часть ауди-
тории, но и взрослым нужно 
быть настороже. Ведь воз-

можно, что именно вас вызо-
вут на роль директора школы, 
девочки на дискотеке, с кото-
рой пытаются познакомиться 
герои, проверить, кто громче 
свистит, или же и вовсе всем 
залом придется вспомнить 

времена, когда в пустом клас-
се с восторгом кидались друг 
в друга тряпкой, которой вы-
тирали доску. Но будут здесь 
и героические баталии, до-
стойные рыцарского турни-
ра, — например, сражение на 
черпаках в столовой, где роль 
доспехов, при должной игре 
воображения, выполняют ка-
стрюли и сковородки. 
Есть и трогательные момен-
ты — горькие слезы о разводе 
родителей, мучительное пре-
одоление собственной застен-
чивости, первое признание 
в любви и еще обращение к са-
мим себе маленьким, когда 
артисты вглядываются в соб-
ственные детские фотогра-
фии и рассказывают о том, 
о чем они тогда мечтали. 
Форма спектакля несерьез-
ная, шутливая, но это не дела-
ет его поверхностным. Наобо-
рот, именно такой подход обе-
спечивает высокую эмпатию 
разных поколений зрителей, 
ведь вроде бы о своих школь-
ных годах рассказывают 
взрослые люди, но использу-
ют при этом современную 
трендовую музыку, тем са-
мым перекидывая мостик 
и показывая, что родители 
когда-то были абсолютно та-
кими же и шалили не меньше.
Режиссеру удалось найти пра-
вильный тон для разговора 
с разными поколениями, и ес-
ли взрослых охватит носталь-
гия, то в детях точно будет раз-
бужено любопытство, и для 
обсуждения после спектакля 
еще останется множество 
тем. Для семейного театра та-
кие постановки особенно 
важны, поскольку направле-
ны именно на создание обще-
го пространства и доверия 
между поколениями, без ди-
дактики и чрезмерных нраво-
учений. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

19 июня. Слева направо: Артур Мхитарян, Ильдус Гасанов, Ярослав Заргаров и Рамазан Шахбанов 
в спектакле «Пацаны» на сцене Театра РОСТа в Царицыне

ЮЛИЯ ПЕТРОВА
ДИРЕКТОР МУЗЕЯ РУССКОГО 
ИМПРЕССИОНИЗМА 
На выставке представлены 
произведения, которые были 
опубликованы в журнале 
«Столица и усадьба», который 
стал для нас историческим ис-
точником. В дизайне экспози-
ции представлены выдержки 
из текста журнала, чтобы пе-
редать атмосферу. Мы работа-
ли над этим проектом с радо-
стью и удовольствием, и, я ду-
маю, это почувствует публика. 
Выставка «Журнал красивой 
жизни» очень летняя, забав-
ная, легкая и праздничная 
и окажется созвучной настро-
ению посетителей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

интересно
Если представление 
о цвете Москвы у каждо-
го свое, то у герба горо-
да цвета фиксированы: 
темно-красный щит, 
на котором изображен 
святой Георгий Победо-
носец верхом на сере-
бряном коне, в голубой 
мантии, пронзающий 
золотым копьем черного 
змия. Отметим, в гераль-
дике зачастую красный 
символизирует реши-
мость и смелость, лазур-
ный — честность и вер-
ность, серебряный — 
благородство, золо-
той — могущество, 
а черный — печаль.

НОННА ГРИШАЕВА 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА РОСТА В ЦАРИЦЫНЕ

Наш новый спектакль про со-
временных мальчишек, он 
очень динамичный, рождаю-
щийся здесь и сейчас благо-
даря большому количеству 
импровизаций. Детство — это 
настолько важный и интерес-
ный период в жизни каждого 
человека, что говорить о нем 
можно бесконечно. И конеч-
но, нельзя забывать свои кор-
ни, то место, где ты впервые 
познакомился с миром, где 
научился мечтать, любить, 
дружить.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставят председатель Совета Федерации РФ Валентина Матвиенко и Герой Российской Федерации Андрей Фроленков перед заседанием ве-
домства у экспозиции в рамках Дней Брянской области. Тематические дни, посвященные этому региону, познакомили сенаторов с его историей и достижениями. 
— У руководства региона правильные ориентиры — повышение качества жизни граждан, развитие экономики, социальной сферы. По всем показателям Брянская 
область — на солидном уровне, — отметила Валентина Матвиенко. — Брянская земля — регион с богатой, насыщенной историей. Столица области Брянск на год 
старше Москвы. Первое упоминание о нем встречается в Ипатьевской летописи в 1146 году. В конце XVII века по указу Петра Великого здесь была заложена одна 
из первых в России корабельных верфей. И во все времена Брянщина играла особую роль в защите русских земель.
Также в рамках тематических дней была открыта специализированная выставка, посвященная истории и перспективным направлениям развития области. На экс-
позиции были представлены все последние достижения сельского хозяйства, промышленного производства, инвестиционных и социальных проектов. Дополни-
тельный стенд был посвящен героям СВО, их семьям и подвигам, совершенным российскими солдатами. Валентина Матвиенко также сообщила, что в регионе ак-
тивно работают предприятия оборонно-промышленного комплекса, обеспечивающие наши войска необходимой техникой.

Зависимость 
от шумного веселья 

Сегодня во многих странах отмечает-
ся День отдыха от... праздников! Нео-
бычный повод, согласитесь? Но вот 
обоснование существования такого 
дня вполне рационально. Его ввели 
в Великобритании, кстати, в качестве 
шутки. Только вот инициатива орга-
низаторов стала популярной — они 
предложили в этот день отдыхать от 
внешнего шума, никуда не ходить, 

а остаться дома, выключив все средства связи, провести 
время с близкими или в уединении. Главное, чтобы без 
разудалого веселья. 
Интересно, что для того чтобы показать важность спокой-
ного времяпрепровождения, пришлось выдвигать специ-
альную инициативу. Но, думается мне, причина очевидна. 
Часто отдых вообще ассоциируется только с неистовым 
весельем, праздником, громкой музыкой... Недавно один 
приятель удивился, что вечером в пятницу я осталась до-
ма, а не присоединилась к компании: «Ты что, звучит так 
скучно. Лучше пойдем тусить!» Навер-
ное, теперь он занес меня в список мах-
ровых зануд, но это был как раз тот мо-
мент, когда мне был жизненно необхо-
дим отдых от праздника. И еще я заме-
чаю тенденцию, что как минимум мое 
поколение, те, кому сейчас от 20 до 30, 
«западают» в круг бесконечных тусо-
вок и не могут найти альтернативу 
времяпрепровождению в клубах и ба-
рах. Дело тут в цикличности — биты 
с одним и тем же темпом, задорное пе-
ремигивание софитов, полутемные 
помещения, нарядные люди вокруг. 
Это становится единственным досу-
гом в пятницу и субботу, а все вечера 
будних дней — тухлое ожидание пятницы, когда можно 
будет снова ворваться в праздник. Повод не нужен, ведь 
наступления выходных для этого достаточно. Иллюзор-
ность волшебного мира, где есть только веселье, а все за-
боты остаются за дверью, привлекает, но не дает отдыха. 
Зависимость от праздников становится такой же сильной, 
как и любая другая. 
Думаю, такой день важен, поскольку напоминает нам 
о том, что отдых — это не только вечеринки. В бесконеч-
ном их ожидании мы упускаем много других удоволь-
ствий — путешествия по неизведанным мирам вместе 
с книгой или просмотр хорошего фильма, радость творче-
ства или арт-терапия, собственные размышления в тиши-
не, спокойный разговор обо всем и ни о чем с теми, кто 
по-настоящему дорог. В тусовках и танцах до утра нет ни-
чего плохого. Беззаботное веселье — неотъемлемая ра-
дость молодости. Но все же нельзя забывать и о других 
вещах, которые делают нас счастливыми, и нужно иметь 
разные интересы, отслеживая тот момент, когда мозг «за-
падает» на быстрые дофамины и жизнь становится моно-
тонным круговоротом, где есть только один вид досуга. 
Так что сегодня время вспомнить старинную поговорку, 
что потехе отведен всего лишь час.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Многодетным 
хотят дать выходной 
в День семьи. 
И как вам?

ВИКТОРИЯ КИМ
ПСИХОЛОГ

Даже введение такого выход-
ного дня может послужить 
некоторой мотивацией для 
улучшения демографическо-
го вопроса в нашей большой 
стране. Семьям, где меньше 
трех детей, необходимо разо-
браться с этим вопросом, как 
можно раньше начать заду-
мываться о том, чтобы у них 
появилось больше детей. Тем 
более что государство актив-
но поддерживает их, приду-
мывает и организовывает 
различные фестивали, празд-
ники, конкурсы, создает про-
граммы, дает возможность 
купить себе квартиру по 
меньшей ипотечной ставке. 
Тем более не стоит забывать, 
что выходной день в честь 
праздника полностью оплачи-
вается. Люди не потеряют 
в деньгах, а это важно для тех, 
кто воспитывает маленьких 
детей. 

АЛЕКСЕЙ ЧЕГОДАЕВ 
ЭКСПЕРТ СОВЕТА ОТЦОВ 
ПРИ УПОЛНОМОЧЕННОМ 
ПО ПРАВАМ РЕБЕНКА В МОСКВЕ

Я уверен, что абсолютно не-
правильно так разделять об-
щество. Особенно если мы го-
ворим про необходимость 

усиливать семейные ценно-
сти в нашем обществе, тем бо-
лее в Год семьи. Необходимо 
обращать внимание не толь-
ко на многодетных, но и на 
тех родителей, у кого один 
или два ребенка. Само созда-
ние какого-либо разделения, 
пусть кому-то покажется, что 
не совсем существенного, мо-
жет привести к краху обще-
ственного порядка. Сначала 
это будет определенное соци-
альное напряжение, а потом 
все закончится как не на са-
мых приятных страницах 
в учебниках истории... Попу-
ляризация многодетных се-
мей через какие-то опреде-
ленные льготы, государствен-
ные программы, может, и ра-
ботает, но только в одну 
сторону. Недавно я наткнулся 
на исследование аналитиков, 
которые решили выяснить, 
как подрастающее поколение 
относится к созданию семьи, 
где уже есть минимум трое де-
тей. Так вот, ответы были не 
такие позитивные. Многие 
считают, что идея создания 
многодетных семей им не 
близка. Молодежь смотрит на 
это как на постоянный стресс, 
жизнь без достатка со сторо-
ны как заработка, так и коли-
чества свободного времени. 
Так что с этим надо работать. 

ЕВГЕНИЙ ДОБРОВОЛЬСКИЙ
БИЗНЕСАНАЛИТИК, ЭКОНОМИСТ

Подобная инициатива, ду-
маю, побудит людей к идее 
создания большой семьи. Не-

Глава Комитета Госдумы по защите семьи Нина Останина направила обращение ми-
нистру труда и соцзащиты Антону Котякову с предложением организации нового 
выходного дня. Она предлагает сделать его в День семьи, любви и верности, правда, 
только для многодетных. 

вопрос дня

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

обходимость в этом есть. Нуж-
но, чтобы население росло 
и в каждой семье было мини-
мум по три ребенка. Введение 
подобного выходного дня — 
хорошая инициатива. На-
бранный рабочий темп не-
сильно повлияет на итоговый 
результат деятельности ком-
паний. Сейчас в процентном 
соотношении значительно 
больше семей, где либо один-
два ребенка, либо их вообще 
нет. Из-за этого образовыва-
ется серьезный демографиче-
ский кризис. А это уже влияет 
на экономику и бизнес-про-
цессы в стране. 

ЕКАТЕРИНА ПОЛОВНИКОВА
HRКООРДИНАТОР

В первую очередь тут стоит 
вопрос справедливости. Я по-
нимаю всю значимость мно-
годетных семей, особенно ес-
ли мы задумываемся о демо-
графии. Но разве семьи, в ко-
торых только один или два 
ребенка, — это не семьи? По-
чему они тоже не могут отме-
тить этот праздник? Мы в HR-
сфере прекрасно ощущаем 
проблемы демографии, кото-
рые уже сейчас вылились в так 
называемый кадровый голод. 
Работодатели вынуждены 
подстраиваться под условия 
рынка труда, что не всегда 
комфортно и прибыльно. 
И тем не менее не думаю, что 
разделение одного типа семьи 
от другого как-то поможет ре-
шить ситуацию. Для работаю-
щих родителей в многодет-
ных семьях будут больше по-
лезны какие-нибудь льготы 
в виде дополнительных опла-
чиваемых выходных или вы-
плат. А так инициатива полу-
чается какая-то нелогичная. 
Кроме того, она может встре-
тить большое недовольство 
в обществе.

Капитан и его корабль. Книга 
про Сунгоркина вышла в свет 
Книга Станислава Гольдфар-
ба «Сунгоркин, или Как зака-
лялась «Комсомольская 
правда», выпущенная 
ИД «Комсомольская прав-
да», — издание как минимум 
в трех смыслах уникальное. 
Увесистый том вышел в свет 
недавно. 

Во-первых, это, в общем, пер-
вая, если не ошибаюсь, «книж-
ная» биография легендарного 
журналиста и многолетнего 
главного редактора «Комсо-
мольской правды» Владимира 
Сунгоркина и попытка осмыс-
ления его линии жизни. Была, 
правда, еще «самая первая» 
книга — «Я с вами, ребята!», 
также выпущенная «КП» после 
ухода Владимира Николаеви-
ча, но она в основном содер-
жала воспоминания о нем. Во-
вторых, книга Гольдфарба од-
новременно и своего рода 
хроника полураспада и нового 
взлета «Комсомолки», и нечто 
вроде практического пособия 
для курса истории журнали-
стики новой России — если 
говорить кратко. В-третьих, 
сама по себе книга скроена 
весьма необычно, даже не 
припомню аналогов: она вро-
де как едина, но состоит 
при этом из различных ку-
сков, которые в процессе по-
вествования проникают друг 
в друга и скрещиваются, — 
фрагменты биографии Влади-
мира Николаевича постепен-
но становятся кирпичиками, 
на которых выстраивается ко-
лосс под уже давно раскручен-
ным брендом «Комсомольская 
правда». 
Может показаться, что читать 
такую книгу интересно лишь 
журналистам и тем, кто хотя 
бы пофамильно знает дей-
ствующих лиц. Уверяю вас, 
это не так. Все описанное — 
сама жизнь, хроника побед 
и поражений, отражение вну-
тренней борьбы в поразитель-
ном по концентрации талан-
тов коллективе и всегда без-
умно интересный заход в не-
кое закулисье. 
...Странно, наверное, прозву-
чит, но несколько раз во время 
чтения я ощущала, как к горлу 
подкатывал горький ком. По-
тому что подспудно в книге 
раскручивается и еще одна те-
ма, лично для меня невероят-

но болезненная. Она не обо-
значена как тема, но суще-
ствует сама по себе — это вос-
поминание о той уникальной 
советской журналистике, ко-
торую справедливо называли 
действенной. Нет, безуслов-
но, и сейчас реакция на какие-
то публикации СМИ есть. Но 
все же, увы, время великих, 
переворотных материалов 
ушло. Может, надеюсь, вре-
менно? Сунгоркин же сам был 
из числа тех журналистов, что 
писали о проблемах и добива-
лись их решения. 
В эти дни активно вспомина-
ют БАМ, которому в этом году 
«стукнуло» 50 лет. Имя Сун-
горкина и обрело силу в пери-
од БАМа: он, тогда совсем мо-
лодой, работал в агитпоезде 
«Комсомолки» и рассказывал 
как о свершениях, так и об 
острых проблемах стройки 
века. И добивался реальных 
перемен! И вообще, он был 
тем репортером, чьи материа-
лы читаешь, как приключе-
ние. Например, его рассказ 

о том, как он со товарищи не-
сколько дней провел под зем-
лей, чтобы подтвердить или 
опровергнуть версию о соеди-
нении двух пещер — Примор-
ского Великана на вершине 
горы Константинополь и Бе-
лого Двора, что расположена 
на 400 метров ниже. Даже 
смешно: читаешь — и волну-
ешься, хотя знаешь, что из той 
экспедиции все вернулись жи-
выми и здоровыми... Но так 
написано! И ноет что-то под 
ложечкой: а встретишь ли 
сейчас такой репортаж? 
История распада коллектива 
«Комсомолки» и деления его 
на два рукава — один из самых 
острых и болезненных момен-
тов в истории журналистики 
нового времени. Для меня, ни-
когда в «КП» не работавшей, 
но искренне ее любившей, 
боль и драма заключались 
в том, что по разные стороны 
баррикад оказались равно 
уважаемые мной люди-про-
фессионалы. Не знаю, что бы-
ло бы, победи другой клан, да 
и известно, как история отно-
сится к сослагательному на-
клонению... Со стороны ка-
жется, все произошло так, 
как должно было произойти. 
И Сунгоркин, с младых ногтей 
знавший, что будет главным 
редактором любимой газеты 
(он изменил ей лишь раз, с «Со-
ветской Россией», и то нена-
долго), повел этот «корабль» 
по бурному морю 1990-х. 
И дальше — в бухты не захо-
дил. Но знал, куда держит курс. 
И «Комсомолка» стала флагма-
ном наших СМИ и остается им 
и после его ухода. 
...Станислав Гольдфарб взял 
на себя нелегкий труд. Друг 
и сторонник Владимира Ни-
колаевича, он постарался со-
блюсти объективность, но 
возможна ли она в такой ситу-
ации? Воспоминания тех, кто 
знал Сунгоркина молодым, 
история возникновения «Экс-
пресс газеты» от Александра 
Куприянова, версия «первого 
исхода» из «КП» Зои Ерошок, 
«коммерческие таинства» 
в изложении Александра Ла-
пина... Вы найдете что почи-
тать. И «комсомольцы» — мо-
лодцы. Поскольку помнить — 
это функция совести. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru 

Обсудили вопросы экологичного 
машиностроения
Вчера в Москве прошел Ев-
разийский интеграционный 
форум «Стратегия опережа-
ющего развития». Меропри-
ятие состоялось в рамках 
международной выставки-
форума «Россия».

Форум был посвящен вопро-
сам промышленного и эконо-
мического сотрудничества 
в Евразийском экономиче-
ском союзе (ЕАЭС), а также 
содействия торгово-экономи-
ческому развитию как внутри 
России, так и с дружественны-
ми странами. 
— Форум проводился с целью 
сформировать наиболее пер-
спективные торгово-эконо-
мические связи потребителей 
и поставщиков, а также содей-
ствовать бизнесу, чтобы он 
нашел себя в ЕАЭС и эффек-
тивно использовал интегра-
ционные преимущества, — 
сообщили организаторы. 
Также форум был направ-
лен на содействие развитию 
и восстановлению утрачен-
ных деловых связей внутри 
России, между предприятия-
ми ЕАЭС и других друже-
ственных стран. Поэтому важ-

ную часть в программе занял 
русско-китайский диалог на 
тему «Ценности и цены созда-
ния валютно-финансовой ар-
хитектуры экономического 
пространства БРИКС+». 
В рамках форума также про-
шла II Международная научно-
практическая конференция 
«Экологическое машиностро-
ение», посвященная междуна-
родной кооперации в сфере 
экологической безопасности 
на производстве.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Евразийский экономиче-
ский союз — это регио-
нальная международная 
организация, главные це-
ли которой заключаются 
в экономической интегра-
ции и свободном товаро-
обороте между странами-
участницами. Сейчас 
в ЕАЭС входят Армения, 
Белоруссия, Казахстан, 
Киргизия и Россия.

справка

досье
Владимир Сунгоркин ро-
дился 16 июня 1954 года 
в Хабаровске. Много лет 
был генеральным дирек-
тором, главным редакто-
ром акционерного обще-
ства «ИД «Комсомоль-
ская правда». 
Скончался 14 сентября 
2022 года в Приморском 
крае от инсульта во время 
экспедиции к 150-летию 
со дня рождения иссле-
дователя Дальнего Вос-
тока Арсеньева. Похоро-
нен в Москве на Троеку-
ровском кладбище. 
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